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Г С П У Б Л Ш : ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
Н е уступали в работе своим  сельским  сверстникам из X об

с к о го  района ю ны е тбилисцы.
50 старше классик кое 180-й средней школы столицы ре<- 

публики успешно завершили трудовой семестр а колхозе 
субтропических иую-.’ур «Копхети». Не выглядели городские 
ребяте новичками а селе потому, что в родной школе есть 
у них участок, где они выращивают различные фрукты и 
овощи.

В ы со к и х  на доев  добивает ся б р и га д а  арендат оров Отара 
К а ркаш а дзе  —  ж ивот новоду  к о л х о за  се.іа  Э ц ер и  Т ер ж ол ь- 
ск о го  района

Взяв шефство над фермой по содержанию девяноста ко
ров и свыше двухсот голов молодняке, арендаторы, а их пят
надцати человек, обязались до конца года сдать колхозу 
двести тонн молока. Перевыполнят заданна •— получат свою 
долю продукции.

Корм одобы т чики хозяйст в Тианет ского района  начали к о 
со в и ц у  трав. . по  о б е  стороны Г .іа в н о го  К а вк а зск о го  хребта.

Так, на Кизлярских зимних пастбищах механизаторами кол
хоза села Симониантхааи и Тианотского животноводческого 
совхоза скошены первые гектары, заготовлено около двух- 

. сот тонн сена.

ВРЕМЯ ВЕСТИ 
Д И А Л О Г

На сей раз событие зто прошло тихо, ма
лозаметно. В конца мая состоялись я пер- 
янчных парторганизациях итоговые занятия, 
и очередной год политической и экономиче
ской учёбы а республике завершился. Как 
водится, в отчеты легли необходимые циф
ры н факты: работало столько-то школ и 
семинаров различного профиля, достигну
ты такие-то проценты «охяата», пройдены 
такие-то темы, присутствовало, выступило, 
■несло предложения и замечания столько- 
то и т. д . Вроде бы ясе, как надо.

Но куда уйдешь от горького вывода ап
рельского пленума ЦК компартии Грузии, 
о том, что партийная организация респуб
лики именно я этот период утратила свои 
боевые качества, перестала поспевать за ди
намикой общественных процессов, не смог
ла наладить диалога с населением! Не по
лучается как-то радужной, благополучной 
картины.

Да, перестройка круто изменила, раскре
постила сознание людей. Со всей прямотой, 
без оглядки на аиторитеты и официальную

Н А Ш А  ПО ЗИ ЦИ Я:
ПОЛИТИЧЕСКАЯ УЧЕБА . 

НЕМЫСЛИМА БЕЗ ЛИЧНОГО 
ИНТЕРЕСА К ЗНАНИЯМ, 
БОРЬБЫ МНЕНИЙ, ГОТОВ
НОСТИ К ПОИСКУ КОНСТ
РУКТИВНЫХ РЕШЕНИЙ.

точку зрення люди высказываются сегодня 
по любому поводу, н не просто высказыва
ются, но и хотят, чтобы мх услышали. Прав
да, не всем при этом хватает культуры диа
лога, политической зрелости и ответствен
ности за сказанное и за свои действия.

«О перестройка сегодня много говорят 
как а нашей стране, так и во всем м ире,— 
пишет а редакцию ветеран войны и труда 
из Кутаиси В. Бочоришвили, — но нет чет
ко сформулированной программы этого об
новления. Следовательно, каждый чело
век по-своему толкует сущность перестрой
ки, тянет лямку по-своему, и получается, 
как лебедь, рак да щука. Говорят «Надо 
начинать перестройку с самого себя», но 
как это сделать! Как перестать быть самим 
собой и завтра стать другим!».

Не одного В. Бочоришвили мучает этот 
вопрос. Как и разноречивые, порой прямо 
противоположные по смыслу оценки исто
рических событий в печати, нескончаемые 
варианты путей выхода из кризисной ситуа
ции в экономике, преодоления сложностей 
в межнациональных отношениях. Кто помо
жет человеку найти здесь верные ориен
тиры! Может, учеба!

Увы. Сегодня как-то особенно разитель
но обнажилось, насколько оторвана она еще 
от жизни, закостенела а своих формах и 
методах, как мало дает простора живой 
мысли, настоящему плюрализму мнений.

Истоки этого, без сомнения, в 30—40-х го
дах, когда широковещательно было провоз
глашено «монолитное идейное единство на
рода», главной задачей идеологической ра
боты признано изучение «Краткого курса 
истории КПСС», пропаганда наших дости
жений и анафеме предавался любой, кто 
выражал сомнения я идеалах или иное ина
комыслие. Отсюда традиции показного еди
нодушия на занятиях политучебы, страсть к 
цитатам, к готовым формулировкам, начет
ничество, догматизм. ’

Могут возразить: весь этот директивный 
формализм дааио осужден в постановле
ниях партий о совершенствовании полити
ческой и экономической учебы, рекомендо
вано органично соединять учебу с жиз
нью, внедрять активные формы обучения, 
новые формы и методы. Но вот на прак
тике сплошь и рядом занятия я системе 
политучебы по-прежнему и для пропаган
диста, м для слушателей превращаются в 
тяжкую повинность.

Может, не о чем говорить! Но вспомни
те, какой взрыв общественной активности 
вызвали недавние выборы народных депу
татов. А Съезд народных депутатов СССР! 
Людей буквально ошеломила' атмосфера от
крытости, живого биения мысли, смелого 
выхода ораторов на самые «запретные» 
темы. Прямые передачи со Съезда смотре
ла, слушала вся страна, боясь пропустить 
хоть слово. Люди, даже самые далекие от 
политики, спорили, обсуждали работу на 
Съезде, примеряли ее к своей позиции. Вот 
где ответ на то, какая нужна сегодня по
литическая работа с массами!

Мы сегодня поставили перед собой цель 
перейти к гуманистическому демократиче
скому социализму, а основе которого— ини
циатива, предприимчивость, гласность, плю
рализм мнений, свобода выбора, самодея
тельность и самоуправление. Все »Тм каче
ства надо заботливо взращивать. И, может 
быть, никогда прежде так актуально не зву
чала ленинская мысль о том, что народ дол
жен знать асе и на все идти сознательно.

Почему а последнее время возникла та
кая стремительная тяга людей к объедине
нию а разного рода самодеятельные обще
ственные организации, которые окрестили 
общим словом «неформальные». Да пото
му. что а рамках «формальных» на нашли

эти люди ответа на самые жгучие, волную
щие их вопросы, — социальные и нацио
нальные, экологические, демографические, 
вопросы отношения к прошлому, к языку 
и религии.

Вот почему, формируя новую концепцию 
политической учебы, мы должны прежде 
всего поставить во главу угла интерес лю
дей. Ведь именно интерес а конечном ито
ге рождает энергию мысли и действий. Уче
ба должна быть не просто актом накопле
ния знаний, она должна стимулировать бие
ние мысли, поиск конструктивного решения 
проблем. Люди должны быть уверены: 
именно на занятиях они найдут желанную 
пищу для ум а; возможность скрестить шпа
ги различных мнений, получить ответы на 
самые жгучие вопросы дня.

В свете этого, думается, должны изме
ниться и функции Домов и кабинетов по
литпросвещения. Почему бы не превратить 
их в центры живого общения людей, что
бы не только пропагандисты, но и широкие 
слои коммунистов и беспартийных имели 
возможность собраться здесь, встретиться 
с крупным ученым, государственным и об
щественным деятелем, принять участие во 
встрече с редколлегией журнала или газе
ты, в проведении «круглого стола», получить 
из первых рук нужную информацию, най
ти нужную книгу или журнал. И самое глав
ное— почувствовать, что здесь их непремен
но услышат, с их мнением будут считаться.

Параллельно с этим, думается, назрел 
вопрос о судьбе вопросов и предложений, 
выдвигаемых слушателями. Нужна четкая, 
продуманная система их сбора и обобще
ния, анализа того, что дает живая мысль 
членов партии, с тем, чтобы на основе глу
бокого изучения общественного мнения вы
рабатывать конструктивные решения. Дума
ется, эта работа тоже по плечу системе по
литпросвещения.

В последнее время много и справедливо 
говорят об опасности монополизма в эко
номике. Сосредоточение большой власти в 
руках одного предприятия, отсутствие здо
ровой конкуренции неизбежно ведут к дик
тату а технологии, застою, произволу в це
нах и прочим негативным явлениям. Но мо
нополизм в идеологии куда губительней. 
Это главное препятствие для развития де
мократического образа мыслей. Надо изба
виться от ошибочной мысли, что идеология 
делается только в центре, что только от
туда можно ждать ответа, как расценивать 
те или иные явления, как действовать.

Не отсюда ли идет своеобразное идеоло
гическое иждивенчество партийных комите
тов и парторганизаций, когда они почему- 
то считают, что кто-то со стороны, а не они 
сами должны разъяснять коммунистам и 
беспартийным сложные вопросы перестрой
ки, философские, политические, экономиче
ские принципы обновления нашего обще
ства.

И невольно напрашивается вопрос: а го
товы ли мы к тому, чтобы каждый комму
нист, а тем более пропагандист, агитатор и 
политинформатор, мог вести с людьми сво
бодный диалог, а если'нужно, и полемику! 
Вот что на этот счет думает заведующий ка
бинетом политпросвещения Маяковского 
райкома партии Мераб Пурцеладзе: «Наши 
слушатели получают интересующие их точ
ные данные и цифры не на занятиях, а в 
основном по другим каналам. Поэтому д е
баты из нашей аудитории перешли на ули
цы и площади, где проводятся митинги и 
демонстрации. Пропагандист бессилен до
минировать в этом диалоге по той простой 
причине, что его и теоретический уровень 
знаний, и практические навыки оказались 
недостаточными, он просто не смог их по
лучить из программы и рекомендаций, ко
торыми мы их снабжаем».

Пресловутая проблема недостаточной ин
формированности пропагандиста обсужда
ется, пережевывается не первый год, но в 
конечном итоге все сводится к установоч
ным лекциям на семинарах в Домах и ка
бинетах политпросвещения. Но они прово
дятся от случая к случаю, а вот гибкой, опе
ративной системы информации, причем ин
формации с упреждением, с учетом коле
баний общественного мнения, анализа по
литической ситуации а регионе, такой нет.

А вот еще один аспект, который волнует 
идеологических работников. «Существует 
устойчивое мнение, — пишет заведующий 
кабинетом политпросвещения Боржомского 
РК КП Грузии Темури Хухунашвили, — о 
том, что для решения проблемы подбора 
пропагандиста достаточно подыскать хоро
шего хозяйственного руководителя. Но ведь 
это глубокое заблуждение: пропагандист — 
это профессия: сложная, тонкая, много
гранная. И никакими тут партийными пору
чениями, требовательностью не поможешь, 
если человек не обладает эрудицией, ис
кусством убеждать. Таких людей надо ис
кать, специально готовить. Хватит нам до
морощенной самодеятельности в духовной 
сфере!».

Идеология — единственная сфера, где 
наиболее полно реализуется идея партии как 
политического авангарда общества. Непро
сто в условиях бурного демократического 
процесса найти точные подходы к консо
лидации всех сил республики во имя про
гресса и обновления. Но это необходимо. 
И выполнить такую задачу можно, лишь 
фундаментально, решительно перестроив 
политическую учебу коммунистов, воору
жив их навыками прямого, заинтересован
ного диалога с людьми.

ОТЪЕЗД М. С. ГОРБАЧЕВА ИЗ МОСКВЫ
4 июля Генеральный се

кретарь ЦК КПСС, Предсе
датель Верховного Совета 
СССР М. С. Горбачев отбыл 
из Москвы в Парйж с офи
циальным визитом по при
глашению Президента Фран
цузской Республики Ф . Мит
терана.

Вместе с М. С. Горбаче
вым отбыли сопровождаю
щие его в поездке член По
литбюро ЦК КПСС, министр 
иностранных дел СССР Э. А. 
Шеварднадзе, член Полит
бюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС А. Н. Яковлев, 
первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР Л. А.- Воронин.

На аэродроме М. С. Гор
бачева провожали члены По
литбюро ЦК КПСС В. И. Во
ротников, Л. Н. Зайков, Е. К. 
Лигачев, В. А . Медведев, 
Н. И. Рыжков, Н. Н. Слюнь- 
ков, В. М. Чебриков, канди
даты в члены Политбюро ЦК 
КПСС А. П. Бирюкова, А . В . 
Власов, Ю. Д. Маслюков 
Г. П. Разумовский, Д. Т . 
Язов, секретарь ЦК КПСС 
О. Д. Бакланов.

Среди провожавших нахо
дились Временный Поверен
ный в делах Франции в 
СССР Ф . Бошато, посол
С РР  е  СССР И. Букур.

*  *  *
В этот же день М. С. Гор

бачев прибыл во Францию. 
В парижском аэропорту Ор

ли, где были подняты госу
дарственные флаги СССР и 
Франции, у трапа самолета 
главу Советского государст
ва встретил Президент Фран
ции Ф р а н с у а  Миттеран. 
Здесь же были посол СССР 
во Франции Я . П. Рябов и 
посол Франции в Советском 
Союзе Жан-Мари Мерийон.

При встрече М. С. Горба

чеву были оказаны высшие 
воинские почести, на поле 
аэродрома выстроен почет
ный караул трех видов во
оруженных сил, начальник 
которого отдал рапорт со
ветскому руководителю. Бы
ли исполнены государствен
ные гимны Советского Сою
за и Франции.

Обойдя строй почетного

караула, М. С . Горбачев и 
Франсуа Миттеран направи
лись в салон для почетных 
гостей. Здесь главе Совет
ского государства были пред
ставлены г о с ударственный 
министр, министр иностран
ных дел Ролан Дюма, госу
дарственный министр, ми
нистр экономики, финансов 
и бюджета Пьер Береговуа

и другие члены Французско
го правительства. Президен
ту Франции были представ
лены советские официаль
ные лица, участвующие в ви
зите.

Франсуа Миттеран и М. С. 
Горбачев обменялись при
ветственными речами.

(ТА СС ).

Во время проводов на аэродроме. Телефото ТАСС — ГРУЗИНФОРМа.

С е с с и я  

Верховного Совета: 
к о м м е н т а р и и  

д л я  « 3 В »

В. Лдвадзе:

« П Р И С Л У Ш А Т Ь С Я  
К М Н Е Н И Ю  Н А Р О Д А »

Утверждение кандидатуры 
Дмитрия Язова на пост мини
стра обороны проходило при 
ином порядке, чем обсужде
ние других кандидатур. Вер
ховный Совет внес изменения 
в свой регламент, и теперь 
для получения вотума доверия 
кандидату в министры доста
точно набрать более половины 
голосов от числа только при
сутствующих на заседан-ии, а 
не всех депутатов — членов 
Верховного Совета. Мы ожи
дали большой активности на
родных д іпутатсь от Грузии 
при обсуждении кандидатуры 
Д . Язова, поскольку все, что 
касается армии, стоит в центре 
внимания республиканской .об
щественности. Однако на этот 
раз слово взял только Вале
риан Адвадзе, который уже 
выступал на сессии и а нашей 
газете под рубрикой «Комме- 
тарии для ЗВ». Директор НИИ 
экономики, планирования и 
управления народным хозяй
ством при Госплане Грузин
ской ССР начал свое второе 
интервью нашему специаль
ному корреспонденту Виталию 
Церетели с сообщения, кото

рое можэг объяснить молча
ние наших депутатов в пре
ниях по кандидатуре Д . Язова.

— Во-первых, скажу, что об
суждение кандидатуры мини
стра обороны СССР на этом 
заседании сессии не планиро
валось, но ввиду отъезда 
Д. Язова председательствую
щий на сессии М. Горбачев 
предложил рассмотреть его 
назначение на этот пост. Со
ответственно, многие из нас, 
в том числе и я, оказались 
не готовы выступить именно 
в этот день. А  вопросов у ме
ня к будущему министру обо
роны СССР было немало, в 
том числе и тех,. которые 
волнуют моих избирателей.

Перестройка не • должна 
пройти мимо нашей армии. 
Наверное, одно из ее прояв
лений — открытое обсужде
ние кандидатуры на пост ми
нистра обороны и та тревога, 
которая прозвучала в выступ
лениях депутатов, когда они 
говорили о сегодняшнем, по
рой бедственном, положении 
профессиональных‘ военных. Я 
в своем выступлении подчерк
нул: все мы едины в том, что

наша армия, и в первую оче
редь постоянные ее  кадры, 
оф-церский состав, нуждают
ся в резком улучшении жиз
ненных условий, условий тру
да. И не только во время 
службы, но и, что не менее 
важно, при выходе военнослу
жащих на пенсию.

Но вот в выступлении 
Д . Язова я не увидел, как и 
в чем он намерен осуществ
лять радикальные перемены 
в армии, какова в его пони
мании стратегия перестрой
ки —  у ѵеня сложилось впе
чатление, что у него ее нет.

Один из главных вопросов 
тут — создание наемной ар
мии. Я предлагаю взглянуть 
на это немного с другой сто- 
ройы, а именно как на воз
можность труд^ус іройть се
годня безработных молодых 
парней из разных регионов 
страны. Ведь совсем не исклю
чено, чю некоторые из них 
захотят воспользоваться воз
можностью поступить на по
стоянную военную службу, 
Д . Язов, судя по его словам, 
против этого. В подтвержде

ние своей позиции он привел 
всего один единственный до
вод — данные заработной 
платы в армии СШ А и сделал 
вывод о том, что наемная ар
мия нам не по карману. Но 
ведь такое сравнение непра
вомерно! Разве я, профессор, 
или он, министр, получаем 
столько же, сколько амери
канские коллеги?

И еще один вопрос. Он 
волнует очень многих в на
шей республике, я затронул 
его а своем выступлении. 
Речь идет о возможности про
хождения службы призывника
ми на территории той респуб
лики, откуда они призывают
ся. Д . Язов к этому тоже от
несся отрицательно, хотя мне 
кажется, что в этом деле надо 
проявить чуткость, вниматель
но присмотреться к этой про
блеме. Не касаясь 9 апреля 
в Тбилиси, все же отмечу, что 
после апрельских событий 
участились трагические исхо
ды ссор на межнациональ
ной почве в армии. Вот поче- 

• му я сказал, что если народы 
Прибалтий с к и х республик, 
Молдавии или Грузии, Арме
нии просят, чтобы их парни 
служили в этих республиках, 
то к этому нужно прислу
шаться. Конечно, это добавит 
трудности в работе Министер
ства обороны. Несмотря на 
это, следует, думаю, пойти 
навстречу пожеланию наших 
народов, Речь ведь не идет 
о том, чтобы вообще юноши 
не проходили службу. Об 
этом не может быть и речи,

это конституционное требова
ние. И всегда у нас найдутся 
те, кто захочет служить, ска
жем, на Севере или за грани
цей. Немало грузинских пар
ней при призыве на военную 
службу в свое время добро
вольно просили направить их 
в Афганистан. Речь идет о рас
ширении права выбора места 
службы.

И, наконец, третья позиция, 
по которой меня Д. Язов не 
убедил, —  это вопрос о том, 
чтобы 175 тысяч студентов, 
которые сегодня проходят 
службу в армии, смогла 1 сен
тября вернуться к занятиям в 
своих вузах. Это тоже пробле
ма, которая волнует многих 
избирателей в республике. 
Поднимая ее на сессии, я 
фактически обращался к 
Д . Язову и от их име-іи. Не 
думаю, что если Министер
ство обороны пойдет не это, 
то этим ослабит~нашу армию, 
снизит ее боеспособность. А  
■от положительное решение 
этого вопроса будет с удо
влетворением встречено наро
дом, и престиж армии, ее ру
ководства от этого только по
высится.

Вот эти вопросы я и под
нял в своем коротком вы
ступлении, ограниченном при
нятым на сессии регламентом. 
Я не считаю их обсуждение 
законченным. Нам надо еще 
раз внимательно все посмот
реть, еще раз все всесторон
не обсудить и найти прием
лемое решение.

Ф А К Т Ы  С Т Р А Н Н О Г О  З В У Ч А Н И Я
Мешают б л а годарность, 

признательность, вообще не
желание спорить с «Москов
скими новостями» — изда
нием, прорвавшим завесу 
молчания над трагедией ап
реля, затушившим правдой 
тот огонь негодования, нена
висти, розни, который кто-то 
искусно разжигал, подклады- 
вая в него поленья лжи. Тем 
горше «Исход» — публика
ция, составленная из подбор
ки сообщений корреспонден
тов «МН» и помещенная в 
разделе «События. Информа
ция» («МН» № 26). Речь в 
ней идет о турках-месхетин- 
цах, вывезенных из Ферганы 
в Смоленскую область — 
временное, надеются они, 
пристанище. Взгляд бежен
цев обращен к Грузии, на 
Месхети — « б л а г  ословен- 
ный край, который считают 
своей родиной и грузины и 
турки» — подпись под од
ним фото, излучающим спо
койствие и благодать: дома 
утопают в зелени садов и 
над всем этим высится, сое
диняет землю и небо гру
зинская церковь.

Контрастом бьет другой 
снимок: «В Грузии прошли

возвращение 
скую родину

на историче-
-и юг Грузии». 

Корреспонденты «МН» в 
своих сообщениях из Смо
ленской области, из Грузии 
и со встречи турок-беженцев 
с журналистами в Москве хо
тят, видимо, объективно из
ложить факты, но в пред
ставленной компановке эти 
факты приобретают стран-

Л и ш ь 
по с у ще с т в у

демонстрации против пере
селения турок-беженцев в 
Месхети». Эмоци я м и — 
вскинуты вверх с зажатыми 
кулаками руки — наполнен 
третий: «В  приемной Вер
ховного Совета СССР. Десят
ки турок-месхетинцев доби
ваются приема руководите
лями государства Их основ
ное требование: ускорить

ное, а вернее — тенденци
озное, звучание. По сути, хо
тела этого редакция или нет, 
разведены по разные сторо
ны баррикады те юноши и 
девушки, что идут с трех
цветным грузинским фла- ‘ 
гом, протестуя против пере
селения турок, и невинно по
страдавшие — в 40-х, в 80-х 
годах — люди, вынужденные 
искать приют в центре Рос
сии, несмотря на то, что «ста
линские преступления полу
чили, казалось бы, одно
значную политическую и пра
вовую оценку».

В этом противопоставле
нии тонет, кажется несуще
ственным такой аргумент, 
как м&лоземель§ нашей рес
публики. Для многих его во
обще трудно психологически 
воспринять: так въелось в 
нас стандартом «Широка 
страна моя родная, много в

ней»... И можно уже не по
верить, что в Месхети — 
этом древнем политическом 
и культурном центре Гру
зии, откуда родом великий 
Шота Руставели, — сегодня 
действительно на семью при
ходится всего 12 соток при
годной земли, что здесь из- 
за этого непомерно высока 
доля незанятого населения и 
тяжела демографическая си
туация. Но ведь это реаль
ность, с которой необходи
мо считаться.

Понятно, трудно остаться 
беспристрастным при таком 
обилии человеческого горя. 
Невозможно, наверное, удер
жаться от эмоционально ок
рашенных и уже только по
тому наполненных своими 
оценками, своими симпатия
ми и антипатиями слов. 
«Ошеломленные постигшей 
их народ бедой», эти люди, 
конечно же, вызывают сочув
ствие; они вправе рассчиты
вать на помощь, восстанов
ление справедливости. Лю
бой отказ — даже в ряду 
согласий — тут воспринима
ется как жестокость. Но 
это — если смотреть с пре
дубеждением. А  если отри
нуть его — не увидится ли 
вполне понятная и необходи
мая осторожность, столь же
лательные в таком деле пре
дусмотрительность и взве
шенный подход, гарантирую
щие от ошибок, которые у 
нас, к сожалению, так часто 
становятся непоправимыми.

Людмила ЭСВАНДЖИЯ.

Н о в о с т и  с т р а н ы
ф РИГА. Танкер «Арсень

ев», построенный финскими 
корабелами, прибыл а столи
цу Латвии. Это судно предна
значено для разгрузки а Арк
тике крупнотоннажных танке
ров, которые не могут подой
ти к берегам высокоширотных 
гаваней и к ледовым припа
ям. Оно отличается повышен
ным ледовым классом, малой 
осадкой, маневренностью и 
берет на борт две с полови
ной тысячи тонн нефтепродук
тов.

ф КОМСОМОЛЬСК-НА-АМУ-
РЕ. Содержимое двух желез
нодорожных составов вместят, 
морозильные камеры нового 
хладокомбината в Комсомоль
ске-на-Амуре. П р е дприятие 
может одновременно принять 
около десяти тысяч тонн ско
ропортящихся продуктов.

ф СИСИАН (А р м я некая

ССР). Приступила к выпуску 
изделий для малышей и под
ростков здешняя трикотажная 
фабрика. Освоение нового
производстве ведется в соот
ветствии с комплексной про
граммой «Дети», намеченной 
Минлвгпромом республики на 
пятилетку. Сейчас а общем 
объеме отрасли такая продук
ция составляет около 20 про
центов, и ее доля будет воз
растать.

ф БАКУ. Не только из-под 
морского дна, но и с поверх
ности Каспия можно «добы
вать» нефть. Это засвидетель
ствовал кооператив «Хазар-3», 
взявшийся за очистку поверх
ности Бакинской бухты. Ути
лизировать можно не только 
нефтяную пленку с поверхно
сти моря. Отличное сырье для 
изготовления с т р о ительных 
м а те р и а л о в  — пропитанный 
нефтью лесок со дна бухты.

(ТАСС, 4 июня),

От Центрального Комитата КПСС, ■ 
Верховного Совета СССР 

и С о в е т а  М и н и с т р о в  С С С Р
Центральный Комитет Коммунистической партии Со

ветского Союза, Верховный Совет СССР и Совет Мини
стров СССР с глубоким прискорбием извещают, что 2 ию
ля 1989 года на 80 году жизни после тяжелой, продол
жительной болезни скончался видный деятель Коммуни
стической партии и Советского государства, дважды Ге
рой Социалистического Труда Андрей Андреевич Громыко.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙкомитет
КПСС

ВЕРХОВНЫЙ
СОВЕТ
СССР

СОВВТ
МИНИСТРОВ

СССР



2 СТ*. З А Р Я  В О С Т О К А 5 ИЮЛЯ 1989 г.

К О Н Т Р О Л И Р О В А Т Ь - З Н А Ч И Т  П О М О Г А Т Ь
Сейчас, когда перестройка вступила а но

вую фазу, а  борьба за демократизацию и 
гласность охватила практически асе области 
общественно - политической и хозяйствен
ной жизни страны, особое значение приоб
ретает высокоэффективное функционирова
ние каждого структурного звена народного 
хозяйства, управленческой системы на всех 
уровнях. В этой связи резко возрастает роль 
контроля. Он должен обрести другое каче
ство и способствовать ускорению процесса 
обновления. Новые задачи стоят, разумеется, 
и перед органами народного контроля. Для 
их решения потребуется значительнр расши
рить диапазон деятельности контролеров, на

полнить их рвботу новым содержанием. А 
без высокой компетентности, знания специ
фики функционирования различных отраслей 
народного хозяйства невозможно справиться 
со столь ответственными задачами. Совер
шенствованию профессиональных навыков, 
обобщению и распространению передового 
опыта работы народных контролеров служит 
расположенный в поселке Табахмела Учебно- 
методический центр Комитета народного кон
троля Грузинской ССР. О его задачах а 
условиях перестройки, демократизации и глас
ности в беседе с корреспондентом ГРУЗИН- 
ФОРМа рассказывает первый заместитель 
председателя КНК республики Отар Глонти.

— Отар Ипатьеаич, когда 
был создан Учебно-методиче
ский центр и каково его на
значение!

— Он вступил в строй око
ло двух лет назад н в своей 
деятельности руководствует
ся Законом о народном конт
роле СССР, требованиями и 
рекомендациями, содержа
щимися в соответствующих ре
шениях партии и правительст
ва. Основные задачи центра— 
организация учебы работни
ков комитетов, народных кон
тролеров, внештатного акти
ва; сбор и обработка инфор
мации по вопросам контроль
ной работы, оказание помощи 
органам народного контроля 
республики в улучшении ме
тодической работы; изуче
ние, обобщение и распрост
ранение положительного опы
та, разработка рекомендаций 
по совершенствованию струк
туры, стиля и методов их де
ятель и о е т и .  Кстати, такой 
центр впервые в стране соз
дан у нас. На его базе пред
полагается провести широ
кий круг мероприятий респуб
ликанского, зонального и со
юзного масштабов.

— Наверное, уже можно го
ворить о конкретной отдаче 
деятельности центра...

— В Учебно - методическом 
центре проводится стацио
нарное обучение кадров и 
внештатного актива. За пери
од его существования здесь 
прошли обучение свыше трех 
тысяч человек, в том числе 
председатели, инспектора, за
ведующие внештатными отде
лами, матодкабннетами, сек
торами гласности и информа
ции, руководители юридичес
ких групп, групп народного 
контроля предприятий, орга
низаций, учреждений, совхо
зов и колхозов. Учеба кадров 
носкт плановый, целвнаправ-, 
ленный характер. А  для это

го здесь имеются все необхо
димые условия — учебные ка
бинеты, оснащенные современ
ным оборудованием и оргтех
никой, библиотека, блок пита
ния и общежитие На 90 мест.

Всю эту деятельность непо
средственно направляет ие- 
многочисле н н ы й  коллектив 
центра, который, кроме тех
нического персонала, состоит 
из 6 штатных работников. В 
учебно-методической работе 
активно участвуют сотрудники 
республиканского комитета и 
другие высококвалифициро
ванные специалисты, которых 
приглашаем на общественных 
началах. В последнее время 
основной акцент перенесен 
на экономическую учебу, кон
кретные вопросы работы ор
ганов НК в условиях перехода 
народного хозяйства на но
вью методы хозяйствования. 
Перед слушателями по кар
динальным вопросам пере
стройки вьют у л а ю т руко
водящие партийные, советские 
и хозяйственные работники 
республики, ученые, специали
сты. Широко практикуются та
кие активные формы учебы, 
как -диалог за «круглым сто
лом», деловые игры и др. За
нятия по таким темам, как За
кон о государственном пред
приятии (объединении) и глав
ное звено перестройки управ
ления, основные направления 
перестройки системы цено
образования, перестройка ор
ганизации заработной платы, 
некоторые итоги работы пред
приятий я условиях полного 
хозрасчета и самофинансиро
вания, пользуются большим 
интересом слушателей.

— Какие в этом смысле име
ются перспективы на будущее!

— Учеба а основном приня
ла интенсивный характер с ян
варя нынешнего года, после 
того, как вступило в строй об
щежитие, благодаря чему со

здались необходимые усло
вия для нормального функци
онирования центра. Учеба ста
нет болев содержательной и 
приобретет массовый и сис
тематический характер в но
вом учебном году, который 
начнется со второй половины 
сентября и продолжится до 
июня. Втрое возрастет кон
тингент слушателей, возрас
тет продолжительность уче
бы каждого потока.

А что касается июля-авгус
та, е  этот период учеба в

Актуальное
интервью

центре прекращается. В насто
ящее время разрабатываем 
предложения с целью более 
рационального использования 
возможностей комплекса в те
чение этих двух месяцев. 
Предполагаем учесть и инте
ресы молодежи самого села 
Табахмела.

Вообще создание учебно- 
методического, центра в Таба- 
хмела само по себе положи
тельное явление. Работники 
этого объекта и республикан
ского комитета народного кон
троля, деятельность которых 
непосредственно связана с  по
вседневной жизнью центра, 
вместе с  педагогическими кол
лективами средней школы и 
профтехучилища, здешними 
медицинскими работниками и 
другими имеют возможность 
совместно с сельсоветом при
нять активное участив в куль
турно - хозяйственной жизни 
селе. Со своей стороны наш 
центр всегда готов помочь 
всем расположенным на тер
ритории сельсовета органи
зациям, в случае необходимо

сти даже взять над ними шеф
ство.

— Не секрет, что у нас в 
контролирующих органах не
достатка нет. Руководители 
предприятий н оргвннз а ц и й 
часто жалуются на бесконеч
ные проверки, которые факти
чески повторяют друг друга. 
Кстати, этот вопрос затраги
вался и на Съезде народных 
депутатов СССР...

—• Это — явление времен 
застоя и с  ним надо реши
тельно покончить. Контроль 
не должен мешать работе, а 
напротив, способствовать уст
ранению «узких» мест, помо
гать руководителям а ликвида
ции имеющихся недостатков. У 
нас в этом направлении уже 
сдеЛано кое-что. В ряде орга
низаций уже прошел рабочую 
обкатку эксперимент по соз
данию’ -не базе комитетов и 
групп народного контроля еди
ных контрольных органов. Ор
ганизационные вопросы этого 
эксперимента были предвари
тельно проработаны а нашем 
центре. Тут ж е  а начале прош
лого года был проведен семи
нар - совещание председате
лей комитетов и групп, рабо
тающих в условиях экспери
мента, словом, первые шаги 
обнадеживают.

— Тут, видимо, придется 
усилить работу по оказанию 
методической помощи на ме
стах .

—  В этом деле главная на
грузка, мы думаем, ляжет на 
учебно - информацм о н н ы й 
центр. Тем более, что здесь 
уже накоплен определенный 
опыт такой работы. Ежеквар
тально выпускаются сборники 
методических материалов с 
обобщением накопленного на 
местах положительного опыта 
контрольной двятельн о с т и .  
Центр непосредственно руко
водит работой методических 
кабинетов, обеспечивает их 
специальной литературой.

— Какой вам представляет
ся перспектива системы ор
ганов народного контроля в 
связи с предстоящими преоб
разованиями!

— Работа только начинает
ся, поэтому сейчас трудно в 
деталях представить все из
менения, которые произойдут 
в системе контроля вообще. 
Мы часто выступаем с соот
ветствующими предложения
ми, которые обсуждаются на 
уровне союзного комитета на
родного контроля. Одно не

сомненно: органы народного
контроля должны осуществ
лять координацию деятель
ности практически всех конт
ролирующих организаций. В 
связи с этим в нашем центре 
создается специальное под
разделение, которое будет ве
сти эту работу с  широким ис
пользованием ЭВМ.

— Демократизация н глас
ность, видимо, не обошли и 
органы народного контроля!

— Когда мы говорим о дей
ственности контроля, следует 
помнить, что одна из главных 
ее составных частей — это 
именно гласность, без нее
трудно рассчитывать на ус
пешную борьбу со всякими
нарушениями и злоупотребле
ниями. Поэтому в практике 
работы большинства комите
тов утвердились новые формы 
открытости контроля. Практи
чески асе комитеты НК регу
лярно публикую^ на страни
цах местных газет планы ра
боты. Все более широкий х а 
рактер приобретает рассмот
рение результатов проверок а 
трудовых коллективах.

Дальнейшему расширению 
гласности контрольной дея
тельности послужил проведен
ный в прошлом году смотр 
средств глесности и общест
венного воздействия контро
ля. Народные контролеры ак
тивно взаимодействуют с ре
дакциями газет, радио и теле
видения. Оообое значение при
дается освещению материа
лов проверок на приоритет
ных направлениях контроля. 
По материалам КНК респуб
лики созданы короткометраж
ные фильмы. Кстати, связь .со  
средствами массовой инфор
мации осуществляется с по
мощью нашего центра. Благо
даря этому взаимодействию 
ежемесячно выходит в эфир 
специальный телевизионный 
журнал «Экран народного кон
троля», материалы проверок 
оперативно освещаются также 
в информационной програм
ме «Моамбе».

Сказанное, разумеется, не 
значит, что мы уже исчерпали 
и полностью задействовали все 
возможности Учебно - методи
ческого центра. Напротив, в 
нынешних условиях активиза
ции народных масс появились 
реальные предпосылки осуще
ствления подлинного народно
го контроля, и тут как раз а 
полной (мере можно использо
вать резервы нашего центра.

С у ч а с т и е м  
ш и р о к о й  

общественности
Стихийные бедствия, об

рушившиеся я  последние 
годы ня нашу республику, 
внесли существенные кор
рективы в ее жизнь. По- 
требовалось мобилизовать 
все имеющиеся ресурсы 
на то, чтобы оставшиеся 

без кров* жители Сванети 
и нагорной Аджарии вновь 
обрели свои очаги а дру
гих. безопасных для про

живания районах Грузин.

Проблемы строитель с  т  в а
илья доя переселенцев, ор- 
іниэации работы по гуіано- 
врной эвакуации людей об- 
'ждались 3 июля на совеща- 
іи в Совете Министров Гру
женой ССР, в котором уча- 
в овал и хозяйственные руко- 
дители, представители Всв- 
эуэинского общества Руста- 
іли. Народного фронта Гру- 
іи, средств массовой кнфор- 
ации республики. Совещание 
»л первый заместитель Пред- 
ад ател я Совета Министров 
эузинской ССР Отар Ка или- 
м.
Разговор с самого начала 

рмобрел откровенный и кон- 
груктивный характер, что бы- 
э предопределено важно- 
гью обсуждаемых вопросов, 
гтмечалось, что немало сде- 
ано для осуществления про- 
эвммы по переселению по- 
градааших и обеспечению их 
сильем, надлежащими усло- 
а ями жизни и тр уд а  Но 
редстоит сделать еще боль- 
16. Достаточно сказать, что в 
нижайшее время нужно пв- 
есвлить свыше пяти тысяч 
эмей. Это эначйт, что строи- 
эли должны во что бы то ни 
гало осилить предельно уп- 
этиенный график ввода жилых 
,омов приусадебного типа 
«простое это дело — пере- 
вление людей. Оно требует 
максимальной мобилизован- 
ости всех, причастных к этр- 
іу нелегкому процессу, и ко- 
вчно же, в первую очередь, 
местных органов власти. Не- 
бходимо тщательно проду
мывать все до мельчайших 
,еталей, чтобы не допустить 
аких бы  то нм было иврушв- 
ий е этом важном деле, стро
ем соблюдать принцип спрв- 
вдлиаости как при опрвделв- 
ии очередности переселения, 
вк и при предоставлении >йи- 
ья. 8 связи с этим было вы
казано пожелание, чтобы к 
аботе по о сущ ествлени ю  
десь комплексного контроля 
ктивно подключились обще- 
гвеннью организации. 

Участники совещания адоб- 
или практику, когда пересв- 
енцам предоставляется воз
можность в ь бирать проект 
воет о будущего дома и са
мим участвовать в его  строи- 
вльствв. Признано также це- 
есообраэным учитывать - при 
•реселении пожелания ново- 
елоа о расселении их вместе 

соседями по прежнему ме
ту жительства. •

(ГРУЗИНФОРМ ).

НАК-ТО не принято было в годы застоя - 
говорить о тяжелом женском труде. Об 
этом либо стыдливо умалчивали, либо 

касались слегка — так, отдельные случен. Из
менилось пи что-нибудь сегодня! Все чаще 
слышатся с разных трибун, встречаются на 
страницах газет н журналов слова о долге

общества перед женщинами. Но, увы, в ос
новном лишь слова. Слова, которые, боюсь, 
недолго превратить в очередной лозунг, как 
это нередко случается, — ведь на деле жен
ские проблемы в стране продрпжают накап
ливаться, а не решаться.

По данным последних лет, 
растет уровень занятости жен
щин в общественном произ
водстве. Так, к  настоящему 
времени среди рабочих и слу
жащих республики он достиг 
47 процентов, а е сельском хо
зяйстве —  51 процента. Дейст
вительно, участив в общест
венном производстве обеспе
чивает экономическую незави
симость женщин, повышение 
престижа е семье, способству
ет развитию личности. Но, с 
другой стороны, нельзя игно
рировать и такой нюанс — на
сколько успешно удается жен
щине сочетание занятости а 
общественном производстве с  
выполнением семейных и ма
теринских функций. И вот 
здесь а клубок сплелись во
просы: каковы условия жен
ского труда, как учить»ается 
специфика женского организ
ма « а  тех или иных участках 
производства?..

Невнимание к проблемам 
улучшения труда и быта жен* 
щин неизбежно ведет к серь
езным социальным последст
виям. В частности, н  снижению 
эффективности деятельности 
женщин по выполнению ими 
своих профессиональных и со
циальных функций, в том чи
сле репродуктивной. А  между 
тем в промышленности рес
публики все еще велика доля 
женщин, работающих не толь
ко а тяжелых, но и вредных 
для их здоровья условиях. 
Примером является .шелковое 
производство, одна из веду
щих отраслей легкой промыш
ленности Грузинской ССР, где 
основной контингент работаю
щих — женщины. Достаточно 
лишь перечислить факторы 
производственной среды — 
шум, особый микроклимат, 
производственная пыль, хими
ческие красители, вибрация,— 
чтобы не посвященному в тон
кости техно логи чеаког о про
цесса стало ясно: ежедневный 
труд в подобных условиях 
представляет угрозу здоровью 
женщин. Они не только утом
ляются более необходимого, 
но и наживают профессиональ
ные заболевания. Все эти воп
росы в течение многих лет ис
следуют сотрудники НИИ ги
гиены труда и профзаболева
ний имени Н. И. Махеиладзе 
Минздрава ГССР.

—  Натуральный шелк сам 
по себе, без учета условий 
труда, —  рассказывает заме
ститель директора института 
кандидат ' медицинских наук 
Вера Александровна Роке а, — 
является аллергеном, способ
ным вызвать ряд заболеваний 
дыхательных путей, среди ко
торых настораживает бронхи
альная астма Причем для от
дельных лиц работа с нату
ральным шелком противопо
казана, так как они составля
ют группу риска предраспо
ложенную генетически к брон
хиальной астме. Здесь нема
ловажное значение имеет про
фессиональный отбор лиц, на

чинающих трудовую деятель
ность на предприятиях, потен
циально опасных а отношении 
развития аллергозов вообще, 
и профессиональной бронхи
альной астмы в частности. 
Нужно отметить, что сотруд
никами института в этом пла
не сделано немало. В течение 
ряда лет проводится система
тическое и комплексное изу
чение клиники профессиональ
ных заболеваний органов ды
хания а производстве и пере
работке натурального шелка, 
разрабатываются и внедряют
ся методы их диагностики, 
сравнительной оценки, лече-

однообраэными движениями 
рук, выполняемыми в вынуж
денной позе «сидя» и «стоя». 
Все это, естественно, оказыва
ет неблагоприятное воздейст
вие на работниц, занятых вы
работкой шелковой нити.

О каких условиях труда мо
жно говорить, когда предпри
ятия отрасли построены в ос
новном в '30— 40-е годы, ос
нащены устаревшим оборудо
ванием, інередко лишены эле
ментарных санитарно - гигие
нических норм? Счастливым 
исключением можно считать 
Тбилисское производственное 
текстильно - швейное шелко-

шііішін Внимание: женский трудппііиші

долги
ния и профилактики. Совер
шенствуются пути диспансери
зации больных.

Усилия института «вправле
ны также и на оптимизацию 
условий и режима труда рабо
чих ряда ведущих профессий 
названного производства, раз
рабатываются соответствующие 
рекомендации. Однако и се
годня отдельные участки про
изводства хврактвриэу ю т с я  
рядом неблагоприятных про
фессиональных факторов.

— Таким участком, — про
должает зааедующий отделом 
легкой промышленности, кан
дидат биологических наук Ота
ри Георгиевич Мачабели, — 
остается, а частности, коконо
мотальное производство, на 
фабриках которого из коко
нов шелкопряда выраб а т ы- 
а ается шелк-сырец. Дело а 
том, что основным технологи
ческим компонентом ,прм за* 
парке коконов является вода 
температурой от 40 до 98 гра
дусов. Сам процесс протека
ет в открытых водных средах, 
и в производственном цехе 
создается неблагоприятный ми
кроклимат: высокий уровень
температуры, приблизительно 
28—30 градусов, и влажно
сти — а диапазоне 75—85 про
центов и выше. Стоит ли удив
ляться, что условия работы а 
кокономотальном производст
ве аыэьяаю т простудные за
болевания, а непосредствен
ный контакт с водой, в кото
рой проходят биологические 
процессы, —  заболевание рук 
(дерматиты гнойничковые) и 
органов дыхания.

К этому можно добавить, 
что трудовая деятельность ра
ботниц ведущих профессий 
кокономотального производст
ва отличается монотонностью,

вое объединение, которое тре
тий год размещается а новом 
здании. Просторные цеха, вен
тиляционные установки, части
чно новое оборудование, д у 
шевые, гардеробные, наличие 
социально-бытовых объектов, 
рационализация режима тру
да и отдыха е какой-то мере 
способствуют повышению ра
бот оапо со бности.

Почему в какой-то мере? 
Остается, к сожалению, доста
точно вопросов. Не решена, 
кстати, во всем мире пробле
ма шума в ткацких цехах. Пос
ле пятнадцатиминутного пре
бывания а ткацком цехе я вы
шла на воздух, совершенно 
оглушенная шумом. Пред
ставьте теперь женщин, отра
батывающих рабочую смену 
а условиях, когда шум превы
шает пределы допустимой «орт 
мы — 80 децибел. Медики 
рекомендуют в качестве раци
ональной меры по снижению 
уровня шума противошумные 
вкладыши однократного поль
зования, которые предназна
чены для индивидуальной за
щиты от производственных шу
мов уровнем до 110— 120 де
цибел.

Ткачихи ими не пользуются— 
е этом нетрудно убедиться. 
Почему же? На этот вопрос 
е дирекции и профкоме объе
динения только развели рука
ми: ничего, не можем сде
лать, работницы отказываются 
от вкладышей — обойдемся, 
мол, привыкли...

Д а, привыкли и к шуму, и к 
напряженному ритму работы, и к 
ночным сменам... Создается впе
чатление, что условия труде ж ен
щин, их здоровье беспокоят в ос
новном врачей и, как свидетель
ствуют публикации в прессе, 
ж урналистов. Ня одна нз работ
ниц ни словом  не обмолвилась в

разговоре со мной о своей, тяжелой 
работе, ни одна не Пожаловалась 
на неудобстве рабочего места. 
Что это —  отсутствие культуры 
труда? Непонятное безразличие к 
собственному здоровью? Или года
ми выработанная привычка — пас
сивно терпеть сущ ествующ ее по
ложение д ел , не понимая даж е 
его противоестественности?

Кстати, о ночных сменах. 
Странное сложилось положе
ние. Статья 157 Кодекса зако
нов о труде Грузинской ССР 
гласит, что «привлечение жен
щин к работам в «очное вре
мя не допускается». Исключе
ние делается для отраслей, 
где это вызывается особой не
обходимостью и разрешается 
в качестве временной меры. 
А каков срок «временной 'ме
ры»? Вот и получается, что 
проблема ночной смены как 
бы снята с повестки дня: закон 
есть, исключение к нему есть- 
к чему копья ломать?

Между тем, по мнению уче
ных, ночная смена не столь 
и продуктивна: частые простои 
оборудования, низкая произ
водительность. Расчеты ВНИИ 
охраны труда ВЦСПС утверж
дают — целесообразно ноч
ную смену оставить лишь для 
ремонтников, которые будут 
налаживать оборудование, и 
тогда работницы в первую и 
вторую смену смогут работать 
гораздо эффективнее.

Д а  что далеко ходить. Попыта
лись же на камвольно-суконном 
комбинате «С абчота  Сакартвело» 
подумать о лю дях и от слов пе
рейти к реальной заботе о  здо
ровье членов коллектива. И вот 
на двух производствах —  прядиль
но-отделочном и ткацком — жен
щины не работаю т в ночную сме
ну, а в субботу  и воскресенье р е 
монтники приводят в порядок обо
рудование.

Стоит, пожалуй, заинтересо
ваться полезным опытом.

В исследованиях ученых по
стоянно встречаешь формули
ровки типа: 50 процентов
времени смены работница на
ходится а неудобной позе, ей 
приходится работать согнув
шись или «на цыпочках», вы
тягивая руки. Если помнить, 
что работающих на производ
стве женщин немало, а в не
которых отраслях и большин
ство, то не пора ли подумать 
специалистам о станках, обо
рудовании, в конструкции ко
торых должны учитываться 
эргономические и антропоме
трические особенности жен
ского организма? Ученью счи
тают — пора. А  что конст
рукторы?

Можно провести мини-экспе
римент: опросить руководите
лей предприятий, руководя
щих работников, любого спе
циалиста, наконец, как от
носятся они к высоким на
грузкам женщин «а  производ
стве? Уверена, большинство, 
в, может, и все, ответят — от
рицательно. Но ведь эти проб
лемы решать надо на деле, а 
не только вести «неспешные 
речи» о разработке мер по 
улучшению условий женского 
труда. За красноречивыми за
верениями о долге общества 
перед женщинами пора бы 
уаидеть живого человека. Мед
лить нельзя: клубок проблем 
разрастается с огромной ско
ростью, и асе больше вопро
сов остается без ответе...

Эхе ЭЛИАВА.

На Тбилисской прядильной фабрике в крутильно-мотальном цехе трудятся мо
тальщицы Магда Еиукидзе и Лали Лабадэе. Передовые работницы досрочно завер
шили план первого полугодия.

Фото Бориса Некелидэе.

Нет, наверное, повестей печальнее в газе
те, чем те, что помещаем мы под этой вот 
рубрикой — «Возвращаясь к напечатанному». 
Ведь по сложившейся традиции разговор в 
них идет о том, что, несмотря на выступле

ние газеты, недостатки «продолжают иметь 
место» со всеми вытекающими отсюда по

следствиями. И, убедившись в том, что воз, 
как говорится, и ныне там, в очередной — 
какой уже по счету раз — вникая я доку
мент, подписанный руководителем высокого, 
(или не очень) ранга, приходишь к выводу: 
а редакцию пришла отписка.

Вернем своим домам 
надежность

Под таким заголовком а 
«Заре Востока» 4 марта это
го года было опубликовано 
письмо а редакцию замести
теля главного инженера до
мостроительного ко м б и н а та  
объединения «Тбилгорстрой» 
Манучара Григолашвили. Пуб
ликуя этот материал, газета 
предполагала, что станет он 
началом острого и принципи
ального разговора на больную 
и жизненно важную для каж
дого жителя республики те
му — о прочности и надеж
ности домов, в которых мы 
живем. Вкратце о том, на чем 
заострял внимание автор пуб
ликации.

Трагедия, разразившаяся на зем
ле  братской Армении, заставляет 
серьезно задуматься над прочно
стью  и надежностью домов, в ко
торых мы живем. Причем живем 
в зоне повышенной сейсмичности, 
и живем в домах, построенных по 
заниженным сейсмическим нормам 
с «неизбеж ны м воровским коэффи
циентом ». Первой подняла разго
вор на эту тем у газета «П р ав д а » 
в своей статье «Гор од а  и б а л л ы » 
(номер от 4 февраля с. г .).  Ману- 
чар Григолашвили ставит вопрос 
так: «Д авайте в экстренном по
рядке проверять на прочность весь 
ж илой 'фонд, которым располагает 
республика... Д авайте укреплять 
то, что возможно укрепить. Д авай
те заново строить то, что нена
дежно построено».

Заканчивалось это  письмо так. 
Республика не мож ет и не имеет 
никакого права отмолчаться на 
вопрос, поставленный перед ней 
ребром. А  поскольку на статью  в 
«П р а в д е » обязательно долж ен 
бы ть послан ответ, правильно бы
ло  бы  опубликовать его и на стра
ницах республиканских газет. Мы 
вправе рассчитывать на эту от
кровенность. Гласность так глас
ность.

Что было потом? Спустя два 
месяца, когда прошли все 
сроки для получения офици
ального ответа, который газе
та в первую очередь ждала от 
Государственного строительно
го комитета Грузинской ССР, 
в редакцию пришел документ 
следующего содержания: 

«Руководством объединения 
«Груэпромгражданстрой» рас
смотрена корреопонден ц и я , 
опубликованная в газете «Заря 
Востока» (№ 53 от 04.03.89 г.) 
«Вернем своим домам надеж
ность».

Сообщаем, что разъяснение 
по вышеуказанному вопросу 
дано главным инженером Гос
строя Г ССР т. Кутателадэе в 
статье, опубликованной в га
зете «Комунисти» № 89 от 
16. 04.89 г.». И подпись: дирек
тор научно-экспериментально- 
технического центра «Груз- 
стройсистема» М. А . Бедиа- 
швили.

Такой а«т пассаж. И дело 
не только в том, ^то одну 
партийную газету «за разъяс
нениями» бесцеремонно от
футболили к  другой. И даже 
не в том, что ответ пришел 
поздно и не от того адресата, 
которому следовало ответить 
газете. А в том, что статья а 
«Комунисти», которую мы 
прочли с начала до конца, 
потом с конца до начала и, 
наконец, по диагонали в на
дежде найти ответы на воп
росы, поставленные Мануча- 
ром Григолашвили ребром, 
никаких деловых ответов в 
общем-то не содержит. Так и 
будем переписываться, про
должая жить в своих карточ
ных домиках?

Зарапортовались
1 февраля этого года в на- 

| Чией газете было опубликова
но письмо капитана дальнего 
плавания, ветерана войны и 
труда М. Гринспона из Бату
ми. Суть его а следующем.

Наступление зимы д ля  обитате
лей домов по улице Гамсахурдиа 
■ столице автономной республики 
неизбежно характеризуется прек
ращением отопления. На это «в л а 
д еле ц » котельной — Батумский 
электромеханический завод — неиз
менно отвечает: «Н е т  мазута...
фондов... лим ита ...» «В ла д еле ц » 
домов — Грузинское морское па
роходство — не говорит, но и не 
делает ничего. Что же до Батум
ского горсовета -г- то. как утвер
ж дает автор письма, он вообщ е ни
чем не интересуется.

Кульминационная часть этого 
письма — три вопроса, поставлен
ных капитаном ребром: доклады 
вали о готовности к зиме? Взи
м али с нас круглый год плату за 
отопление? И куда же все-таки 
делось топливо, которое, судя по 
рапортам, бы ло заготовлено?

Все эти вопросы редакция и 
адресовала исполкому Батум
ского городского Совета на
родных депутатов. А  в уста
новленный срок получила от
вет. Документ этот, подписан
ный первым заместителем 
председателя Батумского гор
исполкома Р. Касрадзе, на
столько уводит в «сторону от 
главного», что* стоит, навер
ное, процитировать его пол
ностью:

«Приведенны е факты в статье 
«О трапортовали» бы ли предметом 
изучения, в результате установ
лено, что письмо, к сожалению, 
частично соответствует действитель
ности, при этом в немалой степе
ни предвзятой.

Перебои теплоснабжения города 
по разным причинам действительно 
имелись, однако они, как правило, 
не бы ли  результатом  безответст
венности. Тепловое хозяйство как 
исполкома, так и ведомственное в 
максимально возможных пределах 
бы ло готово к отопительному се
зону, отдельные котельные были 
включены досрочно, вопросы теп
лоснабж ения находятся в центре 
внимания, выявляющиеся неполад-

Возвращаясь к 
напечатанному

ки стараемся ликвидировать в 
максимально короткие сроки. Во
просы подготовки к зимнему се
зону неоднократно становились 
предметом суждения бюро город
ского комитета и исполкома.

Нами был установлен контроль 
и за деятельностью  Грузинского 
морского пароходства, и электро
механического завода в этом деле.

Принимаем меры с тем, чтобы 
еж егодно улучш ать материальную  
базу  теплоснабжения города, про
блем  в котором все ещ е н ем ало ».

??? ?І?І?І III — так, наверное, 
графически можно определить 
недоумение, вызванное зна
комством с этим «ответом». 
Начнем с того, что опублико
ванная заметка «Отрапортова
ли» «частично соответствует 
действительности», и при этом 
в немалой степени предвзя
той. Сказав «а», как известно, 
надо говорить и «б». Так вот
0 «б» Р, Касрадзе позволяет 
себе не распространяться, 
предоставив газете самой раз
бираться, где допущена не
точность.

Далее. Вся изрядная и боль
шая часть этого ответа газе
те — не что иное, как оче
редной рапорт о том, что в 
Батуми готовились к зиме в 
«максимально возможных пре
делах». Не о стилистике это
го послания речь, но о доку
ментальном подтеержде н и и 
сказанного. Однако # это по
ложение не расшифровывает
ся, надо думать, для боль
шей ясности. ’ 4

Не меньше тумана и в со
общении о том, что за деятель
ностью Грузинского морского 
пароходства и электромехани
ческого завода а этом деле 
установлен контроль. Какой 
именно контроль и на сколь
ко градусов потеплели а ре
зультате усилий горисполкома 
батареи е квартире капитана 
дальнего плавания?

Впрочем, о том, что на са
мом деле сделано, нам сооб
щил тот же М. Гринспон в 
своем повторном обращении 
в редакцию. Вот его письмо:

«...П оскольку  я испытываю г л у 
бокое сомнение а том, к т о  офи
циальный ответ газете дадут рань
ше, чем закончится отопительный 
сезон, решил ознакомить вас с со
стоянием дел на сегодня.

Все это время отопления у  нас 
нет. Больных воспалением легких 
много. Кроме «Зари  В остока », о 
безобразиях с отоплением мои м а
териалы  в разное время печата
ли «Водны й транспорт» («Гр и п п  и 
его сою зн ики »), «М ор як  Грузи и », 
«Советская А д ж ар и я », а сколько 
осталось без публикации — труд
но подсчитать. М инморфлот семь 
раз присылал успокоительные от
веты. Что ж е касается местных 
органов, то они уж е привыкли к 
ж алобам  и не реагируют...

На днях ко мне приезж ал в н у к -  
студент из Норильска. «К а к  вы 
мож ете жить в таком х о л о д е ? »  — 
недоумевал ж итель Таймыра... Что 
я долж ен ему ответить?»

А что нам ответить товари
щу Гринспоку? Единственное, 
е чем мы его можем заве
рить, так это в том, что га-

1 зета до тех пор будет воз
вращаться к  напечатанному, 
пока, наконец, а его квартире 
и в квартирах его соседей не 
затеплятся радиаторы. А по
ка — в нас теплится на это 
надежда...

Где же логика!
Так было озаглавлено пись

мо, напечатанное 4 • Газете 12 
марта этого года. Пришло оно 
из Цители-Цкаро. Авторы — 
под письмом 24 подписи — 
недоумевали по поводу следу
ющего: почему пенсионер в 
Тбилиси получает 600 граммов 
масла в месяц, а такой же 
пенсионер а Цители-Цкаро — 
только 250, почему в районе 
установлена норма на сахар в 
1 килограмм^ а в столице 
республики был период, ког
да талоны на сахар вообще 
отменили, и, наконец, кто это 
решил, что пенсионерам-кол- 
хозникам масло вообще не 
полагается.

Вот что думают по этому 
поводу в Министерстве тор
говли Грузинской ССР:

«...Сообщ аем , что как в Нелом 
во стране, так и в нашей респуб
лике все ещ е наблю даю тся опре
деленные сложности в снабжении 
населения отдельными продуктами 
питания, в связи с  чей Директив
ными органами принимаются в с р ; , -  
усилия д ля  ликвидации допущ ен,}-( 
ного отставания в этом д е я е іЦ С о б - ’ 
ственно, сообщ ать об  этом газете 
не обязательно  — авт.).

В этих условиях первостепенное 
значение придается преимущест
венному обеспечению продуктами 
питания столиц, крупных горо
дов и промышленных центров 
страны. (Т ак  вот как, оказывается, 
обстоит д ело  — авт.).

Что же касается реализации са 
хара. то в связи с резким- сокра
щением я т. г. рыночного фонда 
его распределение производилось 
с учетом соблюдения принципов 

.социальной справедливости (х ор о 
ша справедливость, ничего не ска
жешь — авт.), хотя порядок его 
реализации в конкретном регионе 
реш ался исполкомами народных 
депутатов».

Под ответом стоит подпись за 
местителя министра торговли рес
публики И. Сулаберкдзе.

Где же все-таки логика? 
Предварительный ѳтает на 
этот вопрос мы можем дать 
сами — она там же, где и 
упомянутые а официальном 
ответе принципы социальной 
справедливости, которая в 
этом продуктово - талонном 
деле, как говорится, и не но
чевала.

♦  *  *

Три ответа — три отписки, 
за каждой — неподготовлен
ный, кепрофбссион а л ь н ы й  
подход к проблеме. Читается 
между этими бесстрастными» 
строчками и другое. Подтек-*'т ' 
сты таковы: будто вы там, в 
редакции, не знаете, что тво
рится в строительстве, не ве
даете, что на счету каждый 
гвоздь, каждый кирпич; сами 
что ли не в курсе, как обсто
ят дела с отоплением, забра
сываете нас формальными во
просами. А каков вопрос — 
таков и ответ. И, наконец, 
масляно-сахарная отповедь:.вы 
что там, а «Заре Востока», с 
неба свалились, о дефиците 
не слышали. Тут город не зна
ем . как обеспечить, а вы с 
деревней лезете...

Что тут парировать? Что со 
всеми затронутыми проблема
ми не в^ера столкнулись. Что 
о том, что такое отписка, 
в редакции осведомлены так 
же хорошо, как и там, куда 
она, написанная под копирку, 
поступает — один экземпляр 
в архив, второй — в газету, 
третий автору письма. С 
феноменом отписки мы зна
комы с тех самых, с «застой
ных» времен. Той же ширмой 
отгораживает она нас от фор
мализма, пропитана тем  жеѵ ,̂ 
бюрократическим душком. И 
потому мы мерзнем в своих 
ненадежных домех, и потому 
у нас талоны на элементар
ные, каждый день необходи
мые продукты. И именно по
тому сегодня мы оказались 
перед тем фактом, что об 
экономической независимости 
республики можем только 
дискутировать —  не больше.

Плохо, что относимся мы к 
своим проблемам так ж е, как 
относились вчера. И очень 
плохо, что сегодня поступают 
а редакцию отписки. Не изме
нилась система, не измени
лось отношение к проблеме.
А так дело не пойдет.

Ирина АДАМАШВИЛИ.
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В Центральном 
Комитете КПСС

Об увековечении памяти жертв репрессий 
периода 30—40-х и начала $0-х годов

В принятом ЦК КПСС постано
влении по этому вопросу отме
чается, что в стране в целях 
восстановления исторической и 

^ социальной справедливости про
водится большая работа по пол
ной реабилитации всех граждан, 
ставших невинными жертвами 
массовых репрессий периода 
30—40-х и начала 50-х годов. 
Принимаются меры по неукосни
тельному обеспечению, прав реа
билитированных и их родствен
ников, возмещению причиненного 
им материального ущерба, соз
даются памятники жертвам ре
прессий, открываются кладбища.

Вместе с  тем, как свидетель
ствуют поступающие в ЦК КПСС 
обращения, письма и заявления, 
работа по увековечению памяти 
жертв репрессий в ряде респуб
лик, краев и областей ведется 
еще недостаточно организован- 

• но и последовательно. Некото
рые партийные и советские ор
ганы не проявляют должной ак
тивности. Слабо используют воз
можности общественности, спе
циально созданных комиссий в 
соответствии с постановлением 
ЦК КПСС от 6 января 1989 г. и 
Указом Президиума' Верховного 
Совета СССР от 16 января 
1989 г.

ЦК КПСС предложил ЦК ком
партий союзных республик,
крайкомам и обкомам партии, а

также коммунистам, работаю
щим в местных Советах народ
ных депутатов, активизировать 
работу по увековечению памяти 
жертв репрессий, .в  том числе 
умерших в местах ссылки.

Принять необходимые меры по 
признанию мест захоронений 
официальными кладбищами, соо
ружению памятников и мемориа
лов. Средствам массовой инфор
мации систематически освещать 
проводимые мероприятия.

Советам народных депутатов 
рекомендовано разработать и 
осуществить мероприятия по 
приведению в надлежащий по
рядок и охране мест захороне
ний жертв репрессий, в том чи
сле умерших в ссылке. Шире 
привлекать к этой работе орга
ны внутренних дел и государст
венной безопасности. Проводить 
необходимую разъяснительную 
работу, с тем чтобы исключать 
случаи самовольных раскопок и 
перезахоронений.

Исполнительным органам Со
ветов рекомендовано решать во
просы, связанные с изысканием 
необходимых средств на приве
дение в порядок кладбищ и ус
тановление памятников. Поддер
жаны предложения обществен
ности о привлечении для этого и 
добровольных средств, собран
ных гражданами.

Р А З В И В А Т Ь  С В Я З И
В интересах быстрейше

го перехода республики 
на полный хозяйственный 
расчет, самофинансирова
ние, выхода из экономиче
ского затруднения необ
ходимо раэяияатъ ее 
внешнеэкономиче с к и е 
связи.

На состоявшемся в Со
вете Министров Грузин

ской ССР семинаре-сове
щании были проанализиро
ваны приоритеты совре
менной внешнеэкономиче
ской стратегии СССР и 
средства ее реализации, 
основные направления пе
рестройки хозяйственного 
механизма этих связей.

Семинар-совещание вы
работал соответствующие 
рекомендации.

ГОРОДУ — ЧИСТЫЙ ВОЗДУХ
Современный автомо

биль на каждую тысячу 
километров пробега по
требляет примерно 55 
тонн кислорода, которого 
достаточно для обеспече
ния жизни более 20 че
ловек в течение года.
Взамен он выбрасывает 

в атмосферу такое же ко
личество углекислого га- 

3 ,  за, ые с^М'ая окиси азота, 
'  > сернистых соединений, раз

личных канцерогенных ве
ществ, содержащихся в. 
выхлопных газах. Неис
правный же двигатель ма
шины загрязняет воздух во 
много раз больше. Эти, 
многие другие неутеши
тельные сведения были

приведены на встрече об
щественности Тбилиси с 
представител я м и мини
стерств и ведомств, пред
приятий, научных учреж
дений и высших учебных 
заведений города, состо
явшейся на днях в Малом 
зале Государственного ака
демического театра имени 
Шота Руставели. Ее орга
низаторы — Г  о с ударст- 
венный комитет Грузин
ской ССР охраны приро
ды и лесного хозяйства, 
Общество охраны природы 
Грузии — стали инициато
рами острого диалога на 

.тему «Проблемы охра
ны атмосферного воздуха 
Тбилиси».

МОГПО СЛУЧИТЬСЯ С КАЖДЫМ...
Даже начинающему ав

толюбителю известно, что 
во время дождя трасса ста
новится гораздо опаснее. 
Потому внимание шофера 
должно утроиться.

Эту прописную истину, ПО 
всей видимости, не усвоил 
Александр Харашвили, води
тель дорожно-эксплуатацион
ного участка № 5 произ
водственного о б ъ е д инения 
«Грузавтомагистраль» Мини
стерства автомобильного тран
спорта и дорог Грузинской 
ССР. В результате управляе
мый им самосвал, выехав на 
полосу встречного движения,

налетел на «Жигули», водитель 
и два пассажира которых скон
чались на месте. А еще двое 
получили телесные поврежде
ния.

Республикан с к а я рабочая 
группа по укреплению дисцип
лины на транспорте рекомен
довала Министерству авто
транспорта и дорог республи
ки провести тщательную про
верку подведомственных авто
хозяйств. Признана неудовле
творительной работа Сагаред- 
жойской районной комиссии 
по обеспечению безопасности 
дорожного движения.

(ГРУЗИНФОРМ ).

НА П Е Р В О Й  С Е С С И И  
В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р

3 июля сессия Верховного 
Совета СССР продолжала 
работу.

С замечаниями и предло
жениями, связанными с дея
тельностью Министер с т  в а 
обороны СССР и лично 
Д. Т . Язова, выступили де
путаты Генчев А. А., Под- 
зирук В. С., Гаер Е. А., Ка
лашников С. Ф ., Олекас 
Ю. Ю., Ауельбеков Е. Н., 
Тутов Н. Д., Ждакаев И. А., 
Ахромеев С. Ф., Медведев 
Н. Н., Киселева В. А., Ла- 
пыгин В . Л. и другие. Мно
гие из ораторов критически 
оценивали состояние Воору
женных Сил, указывали на 
отсутствие достаточно про
думанной концепции пере
стройки в армии.

После продолжительных 
прений большинством голо
сов Верховный Совет СССР 
назначает Д. Т . Язова ми
нистром обороны СССР.

Председательствующий за
читывает ряд поступивших в 
президиум записок депута 
тов, касающихся процедур
ных вопросов, этики и ха
рактера дискуссии. Обобщая 
их, он подчеркнул необхо
димость сохранения в пре
ниях взаимной уважительно
сти и ответственности ора
торов.

После перерыва на засе
дании председательствовал 
А. И. Лукьянов.

На рассмотрение депута
тов выносится вопрос о на
значении В . С. Павлова на 
должность министра финан
сов СССР.

В. С. Павлову предостав
ляется возможность сформу
лировать концепцию своей 
будущей деятельности в со
ставе правительства СССР 
и ответить на вопросы депу
татов.

Характеризуя положение 
с финансами в стране, ора
тор назвал его тревожным. 
Это ощущается и в выступ
лениях депутатов, подтвер
ждается пустыми полками 
магазинов, недостатками в 
сфере снабжения. Предсто
ит, подчеркнул оратор, ре
шить не только безотлага
тельные тактические задачи, 
чтобы остановить спираль 
инфляции, но и задачи стра
тегического характера.

Наша финансово - кре
дитная система, считает кан
дидат в члены правительст
ва, нуждается в серьезной 
перестройке. Не в ремонте, 
а именно в перестройке. 
Речь идет об организации 
системы управления денеж
ным оборотом страны. Ре
шение этой непростой задачи 
потребует творческой рабо
ты в центре и на местах. 
Главное ее направление — 
реорганизовать движение де
нежных средств в народном 
хозяйстве. Стратегическая 
цель перестройки хозяйст
венного механизма в сфере 
финансов — найти пути и 
способы повышения отдачи 
каждого вложенного рубля, 
ведь задача правительства — 
повысить жизненный уро̂  
вень людей, на что направ
лена главная структурная 
статья расходов Госбюджета 
СССР.

В. С. Павлов подчеркнул, 
что предстоит сосредоточить
ся на вопросах укрепления 
режима экономии и береж
ливости, расширения и раз
вития хозяйственного расче
та. И главное — на изыска
нии ресурсов для ускорения 
развития экономики страны 
и повышения жизнен н о г о 
уровня трудящихся.

Пожелания и рекоменда- му машиностроению выход Она может и должна вво- 
ции претенденту на пост ми- на уровень развитых инду- диться по требованию потре- 
нистра финансов СССР вы- стриальных держав, реше- бителей или ассоциации по- 
сказали депутаты Хомяков ние тех задач, которые ста- требителей на определенный 
А. И., Тихонов В . А.,1 Кась- вит перед нами перестройка, срок. И есть смысл, осуще- 
янов А. Ф ., Лубенченко Кандидат в члены прави- ствляя ее, оплачивать гос- 
К . Д. и другие. тельства подробно охарак- приемку за счет того пред-

Верховный Совет СССР теризовал сравнител ь н ы е приятия, на котором она вве- 
назначает В. С. Павлова ми- данные возможностей совет- дена.
Нистром финансов СССР. ского и американского маши- Претендент на пост заме- 
. Вносится предложение на- ностроительных комплексов стителя Председателя Со 
значить заместителем Пред- на нынешнем этапе. Пока • вета Министров СССР отве- 
седателя * Совета Министров сравнение — не в нашу поль- тил на вопросы членов Вер- 
СССР Л. Д. Рябева. зу. Однако, сказал оратор, у ховного Совета СССР.

Слово п р е д  оставляется нас есть программа, которая В обсуждении кандидату- 
Л . Д . Рябеву. Отвечая на во- позволяет в довольно корот- ры И. С. Силаева приняли 
просы депутатов, он подчерк- кие сроки выйти на передо- участие депутаты Касьян 
нул, что главной задачей бю- вые рубежи. Естественно, ис- В . В ., Сазонов Н. С ., Фро- 
ро Совмина по топливно- полбзуя старые администра- лов К . В ., Менынатов А . Д., 
энергетическому комплексу тивио - управленческие прие- Кисин В. И., Чабанов А . И. 
являются осуществление го- мы, этого не достигнешь. и другие, 
сударственной политики в Главнейшая задача — это Большинством голосов Вер- 
области энергетики, переход создание условий для высо- ховный Совет СССР назна- 
с экстенсивных на интенсив- неэффективной работы ос- чает И. С. Силаева замести- 
ные методы хозяйствования, новного производственного телем Председателя Совета 
стимулирование энергосбе- эвена в рамках радикальной Министров СССР, 
режения, реализация приори- экономической реформы. Вы- П целее лате л ьствѵюший на- 
тетов социальной политики ступивший привел конкрет- п о т а т  о том ч Т з О  июня 
через энергетические про- ные примеры машинострои- Л ы ^ Т с ѵ ж л е и  над л и л а ™  
граммы, решение экологиче- тельных предприятий, сумев- п  м  Каменпеня ня іпп^- 
ских проблем, ускорение на- ших ощутимо повысить тем- н о стГ  заместителя Ппелге учно-технического прогресса пы создания передовой тех- за^ ™ телям  *1рД ^ е
в отрасли, внедрение эконо- ники. ? с с Р По^ готосовании^мических рычагов управле- ... _ при голосовании зпния г 1 *  Одним из условий улуч- его утверждение высказалось

Кандидат затронул кон- шить работу комплекса вы- большинство присутствовак- 
кретные проблемы развития ступивший считает измене- ших депутатов. Но. посколь- 
отрасли Он в частности от- ние СТРУКТУРЫ управления: ку на том заседании в зале 
метил что первоочередной Необходима, сказал он, вы- отсутствовало около трети 
целью в соответствии с пред- сокая степень самостоятель- депутатов, было решено вер
став ленной Верховному Со- ности предприятий. К  сожа- нуться к рассмотрению воп- 
вету правительственной про- лению- достигнуть ее пока не роса на одном из последую- 
граммой стало повышение УДалось- ' Щих заседаний Верховного
энергообеспеченности села, В  этой связи оратор под- '-/° вета
прежде всего элекгрифика- робно остановился на проб- Кандидатура В. М. Камен- 
ция и газификация Нечерно- лемах развития оптовой тор- цева вновь выносится на об- 
земья. Л. Д. Рябев коснул- говли, взаимоотношений пред- суждение, 
ся вопросов развития атом- приятий заказчиков и постав- п  пепѵтятя Дзасохо- 
нои энергетики в отдельных щиков. ва А С п о Ііеожа шеи-
Е т х о л Г а э С * Г к и и ц и и  по" ™  ві™  М- ^менце”  ? Г н “ ен,,следствий аварии в Черно- тов Увеличания объемов про- Комитета по международным 
быле и трагического взрыва ду,кции машиностроения, по- делам. Комитета по вопро- 
на Южном Урале в 1957 го- вышения ее технического сам экономической реформы 
ду Большое внимание ора- УР0ВНЯі качества, считает и плановой и бюджетно-фи-
тор уделил подбору и рас °Р атоР- является активная нансовой комиссии, слово
становке руководителей от- интеграция как с социали- взяли д е п у т а т ы  Собчак
расли, трудоустройству ква- стичеокими странами, так и А . А ., Журавлев А . Г . и
лифицированных кадров, вы- с передовыми фирмами и Хаджиев С. Н. В адрес пре- 
свобождаемых в ходе конвер- предприятиями Запада. Здесь тендента прозвучала серь сии надо шире внедрять гтринци- езная критика.

«  « пы валютного самофинанси- в оеяѵльтатр гологонания I  государства.В обсуждении кандидату- рования начиная уже с 1990 „  “  л 1ры Л. Д. Рябева приняли года. кандидатура В. М. Каменце-
участие депутаты Щербак ^ ва на пост заместителя Пред-
10 Н Наумов С Я  Нее- Отвечая на вопросы делу- седателя Совета Министров
лов Ю В  Ревенко Г И татов 0 темпах развития іма- СССР отклоняется.
Дьяков И. Н . • "  “ Г Г  сеІ чЬ ^ ™ ? после слово

назначает*1̂  ^  %
местителем П р е дседателя оритетные направления. В их 3Ультаты голосования. ос
Совета Министров СССР. числе. например, создание что^ В^ М  МКамен’

Также были рассмотрены ™ Т т р ДЛбыСэ т Г ? ^ в д ѵ 3«и цев мог бы еще несколько некоторые текущие вопросы, ^ейіл *  технику ни дет плодотворно работать в
Заседание окончено. „  . „ должности заместителя Пред-В связи с этим была вы- седателя Совета Министров 

у  сказана точка зрения на кон- СССР.
У  членов нового советско- обадднмосПт Г \ еь та б о ™ іЬ ?о’ Как наРодный Депутат 

го парламента -  очередной сшактвенной по^аммьТ СССР н И Рыжков обра- день напряженной работы. ^УДарсгое н ш й і т ш ы .  ТрЛСЯ с запросом в Президи
мнровать1 Г і Да°вЛЖСоветс^гРо Г ы ,  Т  ^ Г \ С„ Т 'правительства Советск° го возможности использовать бо- »  « Ч »

 ̂ лее разумно, рационально. „ I I  ’4 июля в 10 часов утра, ц. аппарате, который возглав
как всегда, • в зале заседаний ласаясь вопросов инвести- лял В. М. Каменцев, якобы
Верховного Совета СССР от-' Ционн°й политики, оратор за- немало сотрудников, зани- 
нрылось очередное совмест- явил- что ® бУДУЩей пяти- мающих места благод а р я 
ное заседание палат летке необходимо финанси- родственным связям. Оратор

„ ровать не отдельные отрасли потребовал от А. А. Собча- 
Пр едс едательствую щий или комплексы, а конкрет- ка представить Верховному 

А. И. Лукьянов вносит пред- ную проблему. Такие предло- Совету СССР список этих 
ложение рассмотреть вол- жения внесены. людей,
рос о назначении на долж- ~_______  . '  _ „ность заместителя Предсе- Отвечая на вопросы депу- Председательс т в у  ю щ и й
дателя Совета Министров татов' кандидат в члены пра- поддерживает требование де- 
СССР И С Силаева вительства высказал свое от- путата Н И Рыжкова

ношение к госприемке. Она д й г  г г г  рС кратким словам к де- сыграла определенную роль верховный ^овет 
путатам. обратился И. С. Си- в повышении дисциплины, переходит к рассмотр е и и ю 
лаев. Сформировав основ- наведении элементарного по- кандидатур .на посты мини- 
ные задачи, которые позво- рядка на производстве. Од- СТР°В
лят значительно усилить ра- нако в процессе создания На обсуждение депутатов 
боту машиностроения на по- высококачественной продук- выносится вопрос о назначе- 
слѳдующем этапе, он под- ции она не решает всего нии А. С. Сысцова минист- 
черкнул необходимость ре- комплекса задач, а во мно- ром авиационной промыш- 
ализовать комплекс эконо- гих случаях является и тор- ленности СССР, 
мических, организационных мозом. Госприемка — это Сессия продолжает работу, 
и технических мер, которые чрезвычайная мера, подоб-
обеспечили бы отечественно- нац.. комендантскому часу. 7  (ТАСС).

Андрей Андреевич
ГРОМЫКО

Ушел из жизни крупный поли
тический и государственный 
деятель нашей страны, персо
нальный пенсионер союзного 
значения Андрей Андреевич Гро
мыко. Он проделал большой 
жизненный путь на службе ин
тересам нашей страны в разные 
периоды ее сложного и проти
воречивого развития.

А. А . Громыко родился в 1909 
году, в начале 30-х годов полу
чил высшее экономическое об
разование, окончил аспирантуру, 
а с 1936 по 1939 год ра
ботал в Институте экономики 
АН СССР.

С 1939 г . начинается длитель
ная, плодотворная работа 
А. А. Громыко на дипломатиче
ском поприще. В годы войны и 
непосредственно после нее он
—  Чрезвычайный и Полномочный 
Посол СССР в США, в начале 
50-х годов —  в Великобритании, 
был постоянным представителем 
СССР в Совете Безопасности 
ООН, заместителем, первым за
местителем министра иностран
ных дел СССР, а с  1957 года 
министром иностранных дел 
СССР. В 1983— 1985 гг. яв
лялся также первым заместите
ле^ Председателя Совета Ми
нистров СССР.

Дипломатическая деятельность 
А. А . Громыко получила широ
кую известность в ^нашей стра
не и за рубежом. Он участвовал 
в работе Крымской и Потсдам
ской конференций глав прави
тельств трех великих держав
—  СССР, США и Великобрита
нии (1945 г.). Его подпись — 
от имени Советского государ
ства —  скрепила документ б  
создании Организации Объеди
ненных Наций. А . А. Громыко 
возглавлял делегации СССР на 
многих сессиях Генеральной 
Ассамблеи ООН, международ
ных конференциях и перегово
рах, внеся значительный вклад 
в разработку и осуществление 
внешней политики Советского

А. А . Громыко являлся депута
том Верховного Совета СССР 
многих созывов. В июле 1985 г.

он был избран на высокий пост 
Председателя Президиума Вер
ховного Совета СССР, на кото
ром находился до октября 
1988 года.

Вступив в ряды КПСС в 
1931 году, А. А . Громыко дли
тельное время входил в состав 
высших партийных органов: на
XIX съезде КПСС избирался кан
дидатом в члены ЦК КПСС, на 
XX, XXII— XXVII съездах —  чле
ном Центрального Комитета 
КПСС. С 1973 по 1988 год был 
членом Политбюро ЦК КПСС.

А. А . Громыко активно под
держал курс партии на револю
ционную перестройку всей жиз
ни советского общества, реше
ния XXVII съезда КПСС и XIX. ‘ 
Всесоюзной партийной конфе
ренции.

Советское государство высоко 
оценило многолетнюю деятель
ность А. А. Громыко на госу
дарственных постах: дважды он 
был удостоен звания Героя Со
циалистического Труда, награж
ден семью орденами Ленина, 
орденами Трудового Красного 
Знамени, «Знак Почета» и ме
далями.

Партия, советский народ поте
ряли своего верного сына. Свет
лая память об Андрее Андрееви
че Громыко навсегда останется 
в наших-сердцах.

М. С. Горбачев, В. И. Воротников, Л. Н. Зайков, Е. К. Ли
гачев. В. А. Медведев, В. П. Никонов, Н. И. Рыжков, Н. Н. 
Сяюньков, В. М. Чебриков, Э. А. Шеварднадзе, В. В. 
Щербицкий, А . Н. Яковлев, А. П. Бирюкова, А. В. Власов,
A. И. Лукьянов, Ю. Д . Маслюков, Г. П. Разумовский, Ю. Ф . 
Соловьев, Н. В. Талызин, Д . Т. Язов, О. Д. Бакланов, Р. Н. 
Нишанов, Е. М. Примаков, Т. А . Акматов, В. С. Астраускас, 
Р. А. Базарова, Г. М. Восканян, А. В. Горбунов, М. И. Ибра
гимов, "Э? М. Кафарова, А . А . Мокану, Г. Паллаев, А . Ф . 
Рюйтель, М. Р. Сагдиев, Г. С. Таразевич, О. Е. Черкеэия,
B. С. Шевченко, Н. Е. Кручина, Е. 3. Разумов, В. М. Фалин, 
Г. В. Колбин, С. А . Шалаев, В. И. Мироненко, Ю. А. Про-' 
кофьев, М. С. Шкабардня, А. А . Бессмертных, Ю. М. Во
ронцов, А . Г. Ковалев.

В ЦК КПСС  
и Совете Министров С С С Р

ЦК КПСС и Совет Министров 
СССР постановили:

1. Для организации похорон 
Громыко Андрея Андреевича об
разовать правительственную ко
миссию в составе: тт. Воротников

В. И. (председатель), Бирюкова 
А. П., Разумовский Г. П., Про
кофьев Ю. А., Шкабардня М. С., 
Бессмертных А . А.

2. Похоронить Громыко А. А. 
на Новодевичьем кладбище.

От правительственной комиссии 
по организации похорон 

Громыко А. А.
Правительственная комиссия 

сообщает, что доступ в Красно
знаменный зал Центрального 
Дома Советской Армии для про
щания с покойным Громыко А. А.

открыт 5 июля 1989 года с 10 
до 15 часов.

Похороны Громыко А. А . со
стоятся 5 июля в 16 часов на 
Новодевичьем кладбище.

Письма в редакцию
ЗА БУДУЩЕЕ- 

В ОТВЕТЕ
Родом я из села Киров 

Джавского района. Здесь вы
росла, и здесь мне дороги 
каждый камень, каждый ку
стик, каждый клочок земли. 
Но особенно дороги мне жи
тели этого горного края, дру
желюбный, трудолюбивый и 
гостеприимный народ.

В основном население мое
го горного края занималось 
скотоводством и земледелием. 
И хотя продукты, добытые 
их самоотверженным трудом, 
были скудны, жители всегда 
были готовы поделиться всем, 
что имели, с соседом, заез
жим путником, гостем. В те 
времена по нашим скалистым 
Дорогам автомашины не про
езжали. Грузины из Онского 
района, которых сумерки ча
сто заставали в дороге, были 
вынуждены оставаться на ноч
лег в Кирове. И даже самая 
бедная осетинская семья все
гда находила для гостей уго
щенье, радушно принимала 
их. Таков был порядок, так 
повелось от наших предков, 
такие обычаи у нас сегодня. 
Мы считаем друг друга бра
тьями.

После окончания кировской 
средней школы я приехала в 
Цхинвали. Училась в Юго-Осе
тинском государственном пе

дагогическом институте вместе 
с грузинами, армянами, рус
скими, представителями мно
гих других национальностей. 
И никогда среди нас не воз
никало разговоров о том, что 
вы — грузины, вы —  русские, 
вы — армяне. Не было у 
нас такого деления. Каждого

мы ценили по его деловым 
и нравственным качествам.

В институте я познакоми
лась со Светланой Шереэади- 
швили. Она училась на исто
рико-филологическом факуль
тете, а я — на факультете ме
тодики начального образова
ния. Без Светланы не обхо
дилось ни одно мероприятие 
в институте, она дружила со 
всеми. И мне было очень ра
достно, что спустя два-три го
да послб окончания институ
та мы стали работать вместе 
в Цхинвальском санаторном 
детсаду-яслях. Здесь мы по
знакомились ближе, я узнала, 
что родилась и выросла Свет
лана в Цхинвали, что отец у 
нее грузин, мать — армянка. 
Не потому ли для нее не 
имело значения, какой ты на
циональности, лишь бы был 
настоящим человеком? В та
кой же философии воспитыва
ли меня и мои родители.

В наш санаторный детсад- 
ясли ходят дети представите
лей всех наций и народностей, 
живущих в нашем городе. Мы 
относимся к ним, как к сво
им родным детям. Учим их 
говорить, рассказываем сказ
ки, учим их грузинскому, рус
скому и осетинскому языкам. 
Учим их петь и танцевать. 
Светлана хорошо играет на 
пианино, хорошо поет. Но 
главное — она всегда готова 
прийти на помощь любйму 
человеку.

Уже несколько лет она до
стойно носит звание комму
ниста, несколько раз наш 
коллектив выбирал ее своим 
партийным вожаком, была она 
и делегатом последнего фо
рума коммунистов области.

Грузия — наш общий дом, 
и мы, представители многих

наций и народностей, живем 
в нем в дружбе и взаимопо
нимании. Было бы хорошо, 
если бы таких людей, как 
Светлана, было бы побольше 
и у грузин, и у осетин, и у 
армян...

В нашей области таких лю
дей много. Я знаю женщин- 
грузинок —  матерей осетин
ских детей, а еще боль
ше женщин-осетинок — мате
рей грузинских детей. Много 
у нас смешанных грузино-ар
мянских, грузино-русских и 
осетино-русских семей. Бук
вально на каждом шагу их 
можно встретить и в Цхинва
ли, и в районах Юго-Осетин
ской автономной области. Сов
местная жизнь на протяжении 
столетий породила большую 
дружбу, сделала нас кровны
ми родственниками. И мы, 
матери и отцы, должны вос
питывать своих детей в д у
хе братства и взаимопонима
ния.

За каждый свой шаг мы не
сем ответственность перед 
своими детьми. Поэтому так 
трудно осмыслить все то, что 
случилось в Тбилиси. И сегод
ня, скорбя по молодым жиз
ням, мы обязаны думать о бу
дущем, о нашей ответственно
сти перед ним. Все наши об
щие проблемы как националь
ного, так и социального ха
рактера должны решаться 
только в спокойной, деловой 
обстановке. Мы должны смот
реть вперед, не делать опро
метчивых шагов, не подда
ваться на провокации.

Анна АЛБОРОВА, 
воспитательница Цхинваль
ского санаторного дат- 
сада-вслей.

Р Я д о м -
ЗНАЧИТ ВМЕСТЕ

Родился я на самой южной 
границе нашей Родины, в го
роде Ахалцихе — одном из> 
древнейших и интернациональ
ных уголков Грузии. С дет
ства усвоил — крепок дом не 
{только каіменньіми стенами, 
но и добрыми соседями. А  их 
было вокруг много — грузин 
и армян, греков и русских. 
Говорили, как братья, сразу 
на нескольких языках, чтили, 
уважали народные обычаи и 
традиции друг друга, пели од
ни песни. Даже на футболь
ном поле, помню, вместе со 
мной честь родного города 
защищали ребята пяти нацио
нальностей — грузины Н. Ива- 
нидзе, В. Джапаридзе, В. Ина- 
саридзе, А. Пиралишвили, ев
рей С. Давиташвили, грек
В. Адамади, русский С . Семе
нов, армяне С . Аджабханяь, 
М. Мелитосян, Л. Сираканян 
и другие.

Со многими дорогими серд
цу людьми свела меня жизнь 
позже, в годы Великой Оте
чественной войны, когда до
велось командовать ротой ис
требительного батальона в 
приграничье. В роту, помню, 
входили: Е. Харадзе, Г. Мас- 
харашвили, А . Кутателадзе, 
Э. Квирквелия, А. Ханзулян, 
Э . Амирагов, О. Декапреле- 
вич, А . Касумов, А . Голиков 
и другие. И такой братский, 
сплоченный интернациональ
ный коллектив, выполняя бое
вые задания, никогда не под
водил, не- раз получал благо
дарности.

«Наше советское единст

во, — сказал в своем выступ
лении по телевидению М. С, 
Горбачев, — тем крепче, чем 
богаче и ярче расцветает каж
дая нация».

Человек любой националь
ности должен, конечно, лю
бить и чтить свой народ, язык 
и культуру, помнить свои кор
ни. И я, не скрываю, горжусь 
достойными сынами армянско
го народа: революционерами
С. Шаумяном, С . Спандаря- 
ном и Камо, маршалами 
И. Баграмяном и А. Бабаджа
няном, адмиралом флота 
И. Исаковым и другими. Но в 
моем сердце всегда живет и 
нежная любовь к Грузии, к 
тому уголку, где я родился 
и вырос, где обрел семью, 
нашел настоящих добрых дру
зей.

Не раз мне доводилось убе
диться в благородстве, глубо
кой душевной отзывчивости 
грузинского народа, с котФ 
рым прожил рядом всю мою 
большую жизнь. Но один день 
запомнился особенно. Это бы
ло 8 декабря прошлого года, 
в горький и страшный день, 
когда на Армению обруши
лось небывалой силы земле
трясение. Рядом со мной в 
те минуты телепередачу смот
рели мои друзья М. Восканян, 
Г. Беридзе, Г. Арутунян, 
Э. Сидоров, Э. Цискаришвили. 
Когда мы узнали, что первы
ми в районе бедствия оказа
лись грузинские братья, ни
кто из нас не мог смотреть 
передачу сшокойно, душили 
слезы. Я дбетал две бутылки 
кахетинского вина, и, хотя ни
кто из нас обычно не употреб
ляет алкоголь, в эти минуты 
все опорожнили стаканы. Пер
вый— за погибших и пострадав

ших в районе землетрясения, 
второй — за наших грузинских 
братьев и сестер, за всю гру
зинскую землю, которая так 
пережила это несчастье. *

Я знаю, что и Армения всем 
сердцем восприняла боль и 
страдание 9 апреля. Знаю, что 
никакие силы не могут нару
шить наш союз, корни которо
го уходят в глубь веков.

Арутюн НАЗАРЕТЯН, 
ветеран труда.

ПУСТЬ ПОБЕДИТ 
Р А З У М

Нынешняя обстановка, сло
жившаяся в нашей автоном
ной республике, не может ос
тавить равнодушным тех, ко
му дорога наша дружба. Я 
уверен, что благоразумие и 
человеколюбие возьмут верх 
над силами, ведущими к кон
фронтации между абхазами и 
грузинами. Ведь на протяже
нии веков нас объединяли уЗы 
искренней дружбы, совмест
ная борьба за национальное 
выживание.

М. С . Горбачев призвал 
каждого гражданина нашего 
общества сказать свое слово, 
зовущее к успокоению меж
национальных страстей.

Неимоверный груз ответст
венности перед грядущим по
колением лежит сегодня на 
наших плечах. И поэтому мы 
должны трезво, не поддава
ясь эмоциям, решать наболев
шие вопросы, которые остро 
встали перед нами в послед
нее время. Для стабилизации 
морально - психологического 
климата в республике нужен

откровенный диалог, итогом 
которого должно стать укреп
ление позиции, взаимоуваже
ние. Абхазы, грузины, рус
ские, армяне и представите
ли многих других националь
ностей, проживающих а нашей 
республике, все мы строим 
один общий дом, а то, на
сколько он будет прочным и 
гостеприимным, зависит толь
ко от нас.

Александр ТАРИЯ, 
директор Абхазского го
сударственного краевед

ческого музея имени 
Д. И. Гулиа, председатель 
Совета ветеранов войны 
н труда Абхазии.

ВЕРНУТЬ 
СПОКОЙСТВИЕ

Каждый день я с тревогой 
раскрываю газеты, ловлю каж
дое слово радио и телепере
дач, в которых сообщается 
о событиях в Марнеульском, 
Болнисском и Дманисском 
районах. Сам я родом из 
Дмениси, многих тем знаю 
лично, и, естественно, , мне 
больно видеть, как люди, до
селе много лет жившие в до
брососедстве и дружбе, вдруг 
стали на путь конфронтации.

Сколько себя помню, ни
когда не было этого. Сам я 
вырос среди грузин, которые 
научили меня многому хоро
шему, помогали не раз. Я 
очень признателен своим учи
телям грузинского языка, про
фессорам С. Глонти, В. Рами- 
швили, М. Чинчаладэе, Г. Ка- 
чарава, которые сделали все, 
чтобы , грузинский язык стал

для меня вторым родным язы
ком.

Если мать научила меня го
ворить по-грузински, то мои 
учителя научили меня мыслить 
на грузинском яэьже. Под ру
ководством В. Рамишвили и 
М. Чинчаладэе защитил канди
датскую диссертацию по спе- 
циальностиг методика препо
давания грузинского языка а 
национальной школе. Благода
ря им я стал автором несколь
ких учебников, аэербайджан- 
ско - грузинского словаря...

И у  меня никак не уклады
вается в голове, почему се
годня вместо традиционной 
братской дружбы между гру
зинским и азербайджанским 
народами приходится гово
рить о стычках на межнацио
нальной основе. Провокации 
никогда ничего, кроме несча
стий, всем нам — и грузи
нам, и азербайджанцам, и ар
мянам— не приносили и не 
принесут. Кому на руку сегод
ня, во время перестройки, 
когда решается вопрос пере
хода республики на хозрасчет, 
умышленное, предательское 
подстрекательс т в о между 
азербайджанским и грузин
ским народами? Правильно 
сказал М. С. Горбачев: разры
вать связи, сложившиеся меж
ду народами, — значит резать 
по живому. Надо все сделать, 
чтобы унять эмоции, нездоро
вые страсти.

Мы, жители республики, 
должны объединить асе свои 
усилия, чтобы вернуть спо
койствие в наш родной дом, 
сделать его еще крепче, силь
нее.

кандидат
наук.

Али МУСАЕВ, 
педагогических
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ПРИГЛАШЕНИЕ 
НА ПРАЗДНИК 

К И Н О
Черва день уже ■ шест

надцатый рва гостеприим
но будет принимать Моск
ва международный кино
фестиваль. 64 года прошло 
с того времени, а было ато 
а 1933 году, когда в столи
це состоялся первый ме
ждународный кинофорум.

Много воды утекло с тех 
пор, и, конечно, во многом 
изменилась1 практика прове
дения- праздников кино. На
чиная с 1959 года, они уже 
стали проводиться в Москве 
регулярно. Но, как говорит
ся. год на год не приходит
ся, и одни фестивали, как 
считали специалисты и пок
лонники кино, были лучше, 
другие — хуже. Но, так или 
иначе, каждый из них остав
лял свой след в летописи ки
ноискусства. становился от
крытием новых имен, кар
тин. местом встречи с люби
мыми мастерами экрана.

Грузинские кинематогра
фисты — постоянные участ
ники всех московских между
народных фестивалей. В той 
или иной форме они активно 
принимали участие в их ра
боте, завоевывали премии, 
призы и, что самое глав
ное, всегда вызывали по
стоянный интерес как у уча
стников, так и гостей фести
валей.

Однако перестройка сего
дня внесла свои коррективы

Опережая
событие

и в практику организации 
кинопраздника. Естественно, 
что прежде всего отпала не
обходимость в ненужной пом
пезности, громоздкости, ког
да одновременно присужда
лись более двадцати призов 
и за них одновременно боро
лись как фильмы художест
венные, так и неигровые и 
детские. Уже в этом году по
следние выделились в само
стоятельные фестивали, отче
го московский международ
ный только выиграл.

Поэтому с 7 по 18 июля 
Москва принимает в рамках 
X V I кинофестиваля только 
фильмы игрового кино — 
полнометражные художест
венные ленты.

Что греха таить, раньше 
нередко в ущерб кинофести
валю его организаторы в пер
вую очередь гордились боль
шим количеством стран-уча- 
стниц. На этот раз в кон
курсной борьбе будут участ
вовать всего 20 картин,, соз
данных кинематографистами 
Польши. Чехословакии, Ар
гентины, СШ А . Финляндии, 
Франции и других стран.

Советский Союз представ
лен фильмом режиссера Кон
стантина Лопушанского «По
сетитель музея». Все филь
мы будут оспаривать только 
четыре приза — Большой, 
Специальный, и за лучшее 
исполнение женской и муж
ской ролей. При этом один 
фильм не может получить 
сразу две награды.

Как всегда, нелегкай рабо
та предстоит жюри фестива
ля; которое на этот раз воз
главляет известный поль
ский режиссер Анджей Вай
да. Вместе с ним фильмы бу
дут оценивать режиссеры, 
актеры, продюссеры из мно
гих стран. Среди членов жю
ри и грузинский кинокритик 
Кора Церетели.

В  программе кинофестива
ля, как обычно, запланирован 
и внеконкурсный показ филь
мов, а это. более 200 кар
тин. Приглашение посетить 
Москву .приняло более 250 
гостей, среди которых нема
ло «звезд» из разных стран.

В  рамках фестиваля в 
программе «Панорама» со
стоится показ фильмов— ше
девров мироврго кино, сре
ди которых «Мадам Сузац- 
кая» Джона Шлезингера, 
«Три места на 26-е» Жака 
Деми, «Ах,  какие хорошие 
эти белые» Марка Феррери, 
«Черный дождь» Сохэй Има- 
мура и другие. Зрители уви
дят зарубежные экранизации 
русской классики, произведе
ний Габриэля Гарсия Мар
кеса, ретроспективы филь
мов чешского р е ж иссера 
Эвальда Шорма, англичани
на Майкла Пауэлла, испанца 
Луиса Буньюэля и других.

Как всегда, будет действо
вать кинорынок, на который 
свою продукцию смогут пред
ставить и национальные ки
ностудии.

Впервые на X V  кинофе
стивале действовал ПРОК — 
профессиональный клуб ки
нематографистов. созданный 
Союзом кинематографистов 
С С С Р  для свободного, не
формального общения совет
ских и зарубежных мастеров 
кино. Будет он функциони
ровать и на X V I кинофести
вале, *и программа его рабо
ты довольно многообразна и 
интересна.

Георгий 
Г АПРИИД АШВИЛИ.

С И М Л Г -  5 0  Л Е І
Полуве н о в о й  юбилей 

справляет в »ти дни кол 
лентив государствен и о г о 
ансамбля песни и танца 
Юго-Осетин «Симд».

Корреспондент «Зарн Во
стока» встретился с худо
жественным руководителем 
н главным директором ан
самбля, заслуженным доя-'. 

. телем искусств Грузинской' 
ССР Павлом БИТИЕВЫМ.

— Национальные корни 
осетинского музыкальн о го  
хореографического искусст
ва уходят в глубь веков. 
Трудно переоценить роль 
«Симда» в пропаганде на
родного фольклора. С чего, 
так сказать, начинался ан
самбль?

1927 год. В Цхинвали при 
педагогическом техникуме 
Христофор Джиоев органи
зует народный хор. Через 
четыре года здесь уже функ
ционируют и хор, и оркестр 
осетинских инструме н т о в. 
которым руководит компо
зитор Борис Галаев.

1933 год. Петр Тедеев со
здает народный хор при го
сударственном театре имени 
К. Хетагурова. Одновремен
но Заур Бирагов начинает 
работу с театральными груп
пами при отделе искусств 
ЦИК Юго-Осетин.

1938 год. Решением ЦИК 
Юго-Осетии был основан 
Юго-Осетинский - . государст
венный ансамбль песни и 
танца, куда вошли лучшие 
силы уже существующих са
модеятельных коллективов. 
Первым художественным ру
ководителем ансамбля стал 
Борис Галаев, хореографом— 
Заурбег Бирагов.

На протяжении 14 лет 
возглавлял «Симд» фолькло
рист, композитор, общест
венный деятель Б. Галаев. 
Огромен его 'вклад в дело 
развития осетинской музы
ки: он автор многих крупных 
вокальных, хоровых и инст
рументальных произведений. 
Многогранна деятельность 
Галаева и в деле изучения и 
записи осетинских песен и 
реконструкции национальных 
инструментов.

С первых дней своего су
ществования ансамбль стал 
страстным пропагандистом 
осетинской музык а л  ь н о й 
культуры, который знакомил 
с лучшими образцами осе
тинского иесенно - танцеваль
ного творчества.

— Насколько мне извест
но, первым серьезным испы
танием на профессиональную

зрелость ансамбля стала де
када юго-осетинского ис
кусства в Тбилиси в 1940
году...

— Уже тогда ансамбль за
явил о своем ярко нацио
нальном, индивидуальном ли
це. Потом были годы Вели
кой Отечественной войны.

ными земледельчеокими ра
ботами, а также обрядовые, 
застольные, шуточные. В  
создание массовой советской 
песни для репертуара ан
самбля большой вклад внесли 
и вносят композиторы Дудар 
Хаханов, Христофор Плиев, 
Булат Газданов.

Ф а к т  к р у п н ы м  п л а н о м

Наши артисты выступали пе
ред ранеными воинами в 
госпиталях, на призы в н ы х 
пунктах. Звучали новыг пес
ни, призывающие к борьбе 
с врагом и воспевающие му
жество и герсшзім советского 
народа. В послевоенные годы 
состоялись первые гастроли 
по городам Грузии, Северной 
Осетии и Азербайджана.

Росло мастерство коллек
тива ансамбля, повышалась 
исполнительская культура. 
Его репертуар обогащался 
песнями и танцами народов 
СССР.

— Немного о сегодняшнем 
репертуаре ансамбля...

— Музыкально - песенную 
основу «Симда» составляют 
осетинские народные песни. 
Различные виды пес^р по- 
разному связаны с историче
ской или современной дей
ствительностью. Основные 
жанры песен это традицион
но - героические — воспева
ющие героизм и мужество 
национальных героев, трудо
вые — связанные с различ-

Одним из создателей ан
самбля, как известно, явля
ется и Заур Бирагов. Боль
шой знаток осетинского на
ционального фольклора, са
мобытный художник. Его по
становки отличались цельно
стью формы, фантазией, 
оригинальностью рисунка и 
движений. Продолжили его 
традиции такие известные 
деятели осетинской хорео
графии, как Г . Габараев, 
В .. Джатиев, Н. Габаева, 
К . Сланов, И. Абаев и мно
гие другие. А  ныне Хазби 
Гаглоев, Мельс Шавлохов, 
Вахтанг Еналдиев, Владимир 
Чибиров, балетмейстер - по
становщик Аслан Кабисов, 
хореограф-репетитор и одно
временно солист ансамбля 
Владимир Арсоев — непрев
зойденный исполнитель ста
ринного танца с кинжалами, 
удостоенный звания лауреа
та Международного фольк
лорного фестиваля в »• Латин
ской Америке.

— Семидесятые годы оз
наменованы новой полосой

успехов. Несколько слов об 
этом периоде в биографии 
«Симда».

— Эти годы популярность 
ансамбля выросла как внут
ри страны, так и за рубежом. 
Его мастерство и артистизм, 
неиссякаемую энергию не
однократно оценивали москви
чи и ленинградцы, тружени
ки Прибалтики и Камчатки, 
Украины и Сибири, Бело
руссии и Казахстана, Сред
ней Азии и Азербайджана, 
Армении и Молдавии.

С большим успехом про
шли первые зарубежные га
строли ансамбля в Респуб
лике Кипр в июне 1978 года. 
Триумфальными были гаст
роли ансамбля в Ф Р Г . йе
менской Арабской Респуб
лике, Народно - Демократи
ческой Республике Йемен, 
Иордании...

Творческая работа ансамб
ля высоко оценена. В 1983 
году за активное участие в 
проведении Дней культуры 
Грузинской ССР в РСФ СР 
«Симд» награжден Почетной 
грамотой Президиума Вер
ховного Совета РСФ СР . В 
следующем за высокое ис
полнительское мастерство и 
активную общественную де
ятельность ансамбль был 
удостоен звания «Лауреат 
премии Ленинокого комсо
мола Грузии». В августе 
1985 года в Москве коллек
тив «Симда» стал диплома
нтом X I I  Всемиркого фести
валя молодежи и студентов.

Анатолий ХУГАЕВ.
(Корр. «Зари Востока»).

«ПЕСНОПЕНИЯ»
ДАВИДА

СТРОИТЕЛЯ
«Покаянные песнопения» 

царя Даяида Строителя пе
реложил на музыку компо
зитор, народный артист 
Грузинской ССР Феликс 
Г ломти.

Это симфония-литургия, ■ 
которой использованы стихи 
Давида, псалмы, изречения; 
созданы диалоги, удачно впле
тенные е сюжетную ткань про- 
изееде и и я. Феликс Глонти 
удачно использовал хоры, ре
читативное сольное пение, 
позтические вставки, оркестр, 
орган. Многоликость и актив
ность мужского и женского

В творческих 
мастерских

хоров и оркестра усиливаются 
благодаря изумительным по 
красота ариям.

В «Покаянных песнопениях» 
использованы все девять пе
сен Давида Строителя.

— Завершен многолетний 
труд, — говорит Ф . Глонти.— 
Прежде чем засесть за «Пес
нопения», я еще раз внима
тельно изучил драматургию 
литургической симфонии, гру
зинское церковное песнопе
ние и пришел к выводу, что в 
них выражено не собственно 
религиозное мировоззрение, а 
сложные общефилософские 
идеи более широкого плана. 
Все ценное, положительное я 
перенят.' а «Песнопениях» Да
вида. Кроме того, мною сде
лано все возможное и для 
более широкого использова
ния мелодий грузинских гим
нов м народной музыки, ко
торые поражают оригинально
стью гармоний, свежестью ме
лодичных образов, широкой 
гаммой з в у к о в ы х  красок. 
Именно е этой связи в симфо
нии отражаются человек и Все
ленная, прошлое и будущее.

Как сказал композитор, «По
каянные песнопения» сданы 
я Министерство культуры Гру
зинской ССР. Скоро начнутся 
репетиции, и зритель познако
мится с этим его новым нова
торским произведением.

Алла ДАВИДОВА.

Д а л е к о е  — б л и з к о е

ОНИ ВОСПЕВАЛИ 
Д Р У Ж Б У

Акакий Церетели, Ованес Ту
манян, Мирза Фатали Ахун
дов —  три замечательных пи
сателя-гуманиста, известные и 
тем, что они в своих произве
дениях «пели» гимн дружбе 
народов Закавказья. Это и ста
ло лейтмотивом новой рабо
ты художник а-декоратора Еле
ны Джапаридзе. Картина вы
полнена а реалистической ма
нере с  применением разно- 
пигментных сухих флор и цве
товых роз на базе иконогра
фических материалов.

— Прислушаемся к голосу 
великих, голосу разума. Нель

зя разрушать здание дружбы, 
воздвигнутое ими, —  сказала 
в разговоре со мной Елена 
Джапаридзе. — Об этом хо
чется напомнить мне сегодня 
народам Закавказья.

Сммон НАЦИАШВИЛИ, 
заслуженный деятель ис
кусств Грузинской ССР.

*  *  *

Н а  с н и м к е :  новая рабо
та художника-дакоратора Еле
ны Джапаридзе.

СКВОЗЬ ВЕКА
Архитектура и изобрази

тельное искусство Грузии 
занимают важнейшее место 
а культурном наследии гру
зинского народа, свиде
тельствуют о его самостоя
тельности и художествен
ной зрелости.

В этом еще раз можно во
очию убедиться, посетив вы
ставку «Древние памятники 
Грузии», которая открылась 
в Грузинской национальной 
библиотеке.

Посетители подолгу задер
живаются перед фотостенда
ми, редіучми рисунками, взя
тыми из альбомов старины,

В ы с т а в к а

журналов, газет, на которых 
изображены храмы Опиза, 
Ошки, Никорцминда, Баграта, 
Светицховели, Шио Мгвиме, 
роспись стены храма Гелати, 
пещерный комплекс Вардзиа, 
другие.

Выставлены м фотодокумен
ты, печатные материалы из наи
более ранних образцов стро
ительного искусства Грузии, 
восходящих к V — IV тысячеле
тию до нашей эры.

Отдельное место занимают 
книги грузинских историков и 
архитекторов Г. Абрамишвили, 
Ш. Амиранашаили, Г. Гаприн- 
дашвили, Р. Г е е р  дцители, 
Н. Джанберидзе, И. Цицишви- 
ли, Л. Сумбадэе, Г. Чубика- 
шаили, Л. Шераашидзе, дру
гих.

Анна ДАВИТАШВИЛИ.

ОЖИДАЕМЫЕ
ПОЖАРЫ?

Пожар на Сабуртапинском 
рынке в Тбилиси словно 
подхватил «огненную эста
фету» нюня» который за
вершился двумя аналогич
ными происшествиями на 
тбилисском камаольно-су- 
конном комбината «Сабчо- 
та Сакартвело» и а хашур- 
с ком кинотеатре. Итоги по
лугодия: 1.164 пожара с
убытком на 4.412 тысяч руб
лей. Рост а сравнении с 
шестью месяцами минув
шего года, соответственно, 
9 и 23 процента.

Участились пожары в народ- 
нохозяйств е н н о м секторе, 
втрое увеличилось количество 
крупных.

— Должен признать, мы ос
лабили контроль за противо
пожарной безопасностью и 
снизили требовательность к ее 
нарушениям,— опережает мои 
вопросы начальник Управления 
пожарной охраны Министерст
ва внутренних дел Грузии пол-

П о р я д о к  

в о к р у г  н а с
ковник Джумбер Сурмава, — 
поскольку, как известно, все 
службы МВД были вынужде
ны сосредоточиться на охране 
общественного порядка. Ме
жду тем руководители неко
торых министерств, ведомств, 
предприятий и организаций не 
особенно утруждают себя вы
полнением предписаний. По- 
прежнему самое тревожное 
положение сохраняется в си
стемах Мимлегпрома, Минтор- 
га и Цекавшири.

— Коль скоро перечень тре
вожащих вас сфер на протя
жении ряда лет остается неиз
менным, видимо, недавние по
жары правомерно назвать ожи
даемыми?

— К сожалению. Вникнем 
в обстановку на предприятиях 
Минлегпрома. В текущем году 
горел Тбилисский кожзавод, 
вышел из строя целый цех. По
жар на комбинате «Сабчота 
Сакартвело» нанес ущерб по
рядка миллиона рублей. Убе
ждали, доказывали, что подоб
ное обязательно повторится 
из-за перегруженности склад
ских помещений. К нам не при
слушались, и снова пострадал 
склад. Хорошо, не готовой 
продукции, а вспомогательный. 
Тем не менее- урон — в пре
делах 50 тысяч рублей.

— Какова причина пожара а 
Хашури?

—  Она устанавливается. В 
кинотеатре пострадали крыша 
и зрительный зал. Ориентиро
вочный ущерб — 12 тысяч руб
лей. Сооружение отделано 
легковоспламеняющимися ма
териалами, к чему мы при
влекали внимание соответст
вующих руководителей. Дума
ется, Министерство культуры 
и местные органы власти пе
ресмотрят свое отношение к 
совершенно реальной угрозе 
пожаров е культурно-зрелищ
ных учреждениях.

(ПРУЗИНФОРМ).

РАССКАЗЫ 
ОТ ПЕРВОГО ЛИДА

Издательство «Сабчота 
Сакартвело» преподнесло 
грузинскому читателю по* 
истина дорогой подарок — 
книгу «Гамма воспомина
ний» Серги Чилая.

Видный писатель и литера
туровед, профессор Тбилис
ского университета, автор да-

На книжную 
п о л к у

сятков книг и на этот раз 
предстал парад читательской 
аудиторией как великолепный 
мастер документального рас
сказа, насыщенного правдой 
нашего бытия и пропущенно
го через сердце писателя.

воспоминания Серги Чилая 
красивы, достоверны, доброт
ны. Им суждена долгая и сча
стливая жизнь.

(ГРУЗИНФОРМ).

С П О Р Т ,  к > А-  ̂ > я .  ? Я -

ИЗВИНЯТЬСЯ НИКОГДА НЕ п о зд н о ?
Инцидент, происш е д ш и й  

шестого июня на одесском 
стадионе а матче между ме
стным «Черноморцем» и тби
лисским «Динамо», стал горь
ким подтверждением того, 
что на наших футбольных по
лях процветают «ростки» гру
бой, в порой и жестокой игры. 
В тот день защитник хозяев 
Владимир Еремин свое «го
степриимство» проявил чрез
мерным вниманием к тбилис
цу Григорию Цаава: в итоге 
динамовце на «скорой» увез
ли со стадиона. А успевший 
получить до этого моменте 
«желтую карточку» за грязную 
игру Еремин спокойно доиг
рывал матч...

8  Тбилисском научно-педа
гогическом клиническо-зкспе- 
риментальном центре ортопе
дии и травматологии Григо
рию Цаааа сделали сложней
шую операцию на левой ноге.

Нанеся физическую и, е 
первую очередь, душевную 
боль сопернику, Еремин тем 
самым наказал и себя: прези
диум Федерации футбола 
СССР аынес справедливое ре
шение — он дисквалифициро
ван на один год. Не это ли 
послужило поеодом для при
езда Еремина с извинением в 
Тбилиси?

—  Я полностью осознаю 
сяою вину, —  сказал В. Ере- 
міин корреспонденту ГРУЗИН- 
ФОРМ а. —  Поверьте, я вывел

из строя коллегу, которому 
симпатизирую, по чистой слу
чайности.

— Руководство «Черномор; 
ца» глубоко переживает за 
случившееся, — вступает в 
беседу один из тренеров 
одесского клуба Герман Ма
невич, сопровождающий фут
болиста. — Очень непригляд
ная получилась история.

— Пора кончать с грубия
нами на поле, — говорит на
чальник команды тбилисского 
«Динамо» Владимир Гуцаев,— 
Футбольные хулиганы должны 
нести соответствующие наказа
ния, с ними надо бороться 
жесточайшим образом. И су
дьи должны покончить с ли

берализмом. Только таким пу
тем можно очистить футбол 
от пагубных сорняков.

— Еремин был у  меня дома, 
извинялся,—рассказывает Гри
горий. — Я понимаю его со
стояние. Однако полностью 
согласен с мнением 'Гуцаева.

К сведению читателей:
СЛЕДУЮ Щ ИЙ НОМЕР 
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КИЕВСКИЙ МАГАЗИН № 75 
«КНИГА — ПОЧТОЙ»

принимает предварительные заказы на издание, которые 
выйдут из печати в III— IV кварталах 1989 года е изда
тельствах Украины:

Истории возвращенные имена. Комплект из 25 порт
ретов с биографическими справками, размер 44X60 см. 
Киев. Художественный фонд УССР, цена 44 р. 37 к. Вклю
чены портреты Н. И. Бухарина, А. Ф . Бубнова, Л. Е. Зи
новьева, А. И. Рьжова и других бойцов ленинской гвардии.

Из искры возгорится пламя. Комплект-выставка, по
священная восстанию декабристов на Сенатской площа
ди в декабре 1825 года. 15 сюжетов, размер 44X55 см  
(линогравюра, офорт). Киев. Художественный фонд УССР, 
ориентировочная цена 60—70 рублей,

коммунисты ленинского призыва. Комплект из 25 пор
третов с биографическими справками: Ефремов А. И., 
Кузнецов Н. Е., Шахурин А. И., Жижель И. М. и другие 
видные партийные и государственные деятели. Размер 
44 X 60  см. Киев. Художественный фонд УССР, цена 
44 р. 37 к.

Люди бессмертного подвига. Комплект из 20 портре
тов с биографическими справками. Размер 45X60 см. 
Киев. Художественный фонд УССР, цена 35 р . 62 к.

45 лет Великой Победы. Фотовыставка из 30 планше
тов, размер 30X40 см . Киев. Укррекламфильм, цена 
15 р. 14 к. Выставка языком фото- и кинодокументов 
повествует о великом подвиге советского, народа.

Свободное время: мы м дети. Альбом. Киев. Полит
издат Украины, цена 3 р. 60 к. Адресован организаторам 
работы с детьми по месту жительства, профсоюзным,, 
комсомольским, пионерским работникам, педагогам, ху
дожник ам-оформителям.

КОМПЛЕКТЫ І^АРТИН ДЛЯ ДЕТСКИХ УЧРЕЖДЕНИЙ
(планируется к выходу в III— IV  кварталах 1989 г.)

Как создаются вещи. Комплект из 24 цветных фото- 
картин. Киев. Мыстецтво, цена 3 р. 35 к. ^Комплект знако
мит с процессом изготовления разнообразных вещей.

Как к нам приходит книга. Комплект из 24 цветных 
фотокартнн. Киев. Мыстецтво, цена 3 р. 40 к. Издание 
знакомит детей с процессом изготовления книг,г с про
фессиями людей, принимающих участие е их создании.

Отгадай. Комплект из 32 цветных картин. Киев. Мы- 
стецтао, цена 4 р . 50 к. Комплект способствует разви
тию умственных способностей, сообразительности, а так
же устной речи детей.

Что такое хорошо и что такое плохо. В комплекте 28 
цветных картин. Киев. Мыстецтво, цена 3 р, 80 к.

Комплект картин рассказывает о правилах взаимоот
ношений детей дошкольного возраста.

Я не хочу войны. Комплект плакатов. Киев. Полит
издат Украины, цена 2 р. 28 к . Издание посвящается 45- 
летию Победы советского народа в Великой Отечествен
ной войне 1941— 1945 гг.\ і

ИМЕЮТСЯ В ПРОДАЖЕ ПОСОБИЯ

Ленин и теперь живее всех живых. Фотовыстает*!, по
священная 110-й годовщине со дня рождения великого 
вождя. 30 планшетов, размер 30X45 см. Киев. Укрреклам- 
фильм, 1989, цена 15 р. 14 к . Издание рассказывает о 
жизни и деятельности В. И. Ленина, о претворении в жизнь 
великих ленинских идей. Выставке органично связана с 
задачами сегодняшнего дня.

Вперед, комсомольское племя! Фотовькгтаака. 30 
планшетов, размер 30X40 см . Киев. Укррекламфильм. 
1988, цена 15 р. 14 к. Издание рассказывает о славном 
пути комсомола.

Выдающиеся русские полководцы и флотоводцы. 
В комплекте 20 портретов с  биографическими справками. 
Комплект в листах, а футляре. Киев. Художественный 
фонд УССР, 1988, цена 32 р. 69 к.

Вооруженные Силы СССР. Фотовыставка из 30 план
шетов, размер 30X45 см. Киев. Укррекламфильм, 1989, 
цена 15 р . 14 к. На основе кадров из лучших отечествен
ных кинолент рассказывается о родах войск Вооружен
ных Сил нашей страны.

Герои-комсомольцы. В комплекте 25 портреѴой с би
ографическими справками, размер 44X60 см. Киев. 
Художественный фонд УССР, 1989, цена 44 р . 37 к.

12-я пятиліетка — пятилетка ускорения и интенсифи
кации. Наглядное пособие. Киев. Выша школа, 1987, це
на 3 р. 20 к.

Их имена бессмертны. Комплект портретов Героев Со
ветского Союза с биографическими справками, 25 листов, 
размер 45X60 см . Киев. Художественный фонд УССР, 
1988, цена 44 р . 47 к.

Кузьменко Е. П. и др . — Гражданская оборона. На
глядное пособие на 79 листах. Киев. Выша школа, 1988, 
цена '4 р. 47 к.

Комсомол Страны Советов. Комплект-выставка. 15 
сюжетов, размер 44X55 см. (линогравюра, офорт). Киев, 
Художественный фонд УССР, 1988, цена 54 р. 52 к.

Малыми формами —  большие задачи. Из опыта ис
пользования партийными организациями оперативных 
форм наглядной агитации в активизации человеческого 
фактора. Альбом. Киев. Политиздат Украины, 1989, це
на 2 р.

Молодежь на рубежах научно-технического прогресса. 
Наглядное пособие из 12 плакатов. Киев. Политиздат 
Украины, 1988, цена 1 р. 80 к.

Молодая гвардия. Фотовыставка. 20 планшетов. Ки
ев. Укррекламфильм, 1988,-цена 15 р. 14 к. Фотовыстав
ка рассказывает о беспримерном подвиге молодогвар
дейцев в годы Великой Отечественной войны, о продол
жении традиций героев-комсомольцев в наши дни.

Наш современник. Фотовыставка. Представлено до 
двадцати лучших художественных фильмов отечественных 
киностудий, созданных •  80-х годах. Выставка воссозда^ 
ет одухотворенный облик наших современников, людей 
разных возрастов и профессий. Размер 30X40 см. — 
Киев. Укррекламфильм, 1988, цена 10 р. 14 к.

Полководцы —  герои гражданской войны. Комплект 
из 20 портретов < биографическими справками, размер 
44X60 см. Киев. Художественный фонд УССР, 1989, це
на 44 р. 26 к.

Спорт — твой друг и помощник. Фотовыставка из 30 
планшетов, размер 30X40 см . Киев. Укррекламфильм, 
1988, цена 15 р. 14 к. Фотовыставка языком фотодоку
ментов прспагвндкрует наиболее популярные виды спор
та, а также дает краткую информацию о спортивной би
ографии знаменитых чемпионов.

Трезвость — нбрма жизни. Фотовыставка из 30 план
шетов, размер 30 X  40 см. Киев. Укррекламфильм, 
1988, цене 15 р. 14 к . В предлагаемой фотовыставке те
ма бо'рьбы с пьянством и алкоголизмом раскрывается с 
помощью кино- и фотодокументов.

\
Заказы просим направлять по адресу: 252117, г. Киев, 

117, ул. Попудремко, 26, Киевский магазин N9 75, «Кинга 
почтой».

Обязательно указывайте свой почтовый индекс.

Редакция газеты «За
ря Востока» выражает 
глубокое соболезнова
ние Демури Георгиеви
чу Иоселиани по случаю 
кончины брата 

Омара Георгиевича 
ИОСЕЛИАНИ.

5 и ю л я  

Тбилиси
п о  п е р в о й  п р о г р а м м е .

13.05 — В полдень. 13.58 — Т еле
курс. Математика. 15.50 -  Ин
формационный выпуск. 15.00 -  В 
дни школьных каникул. Телеви

зионный кинозал для  юношества. 
«Ц и ск ар а ». Художественный фильм 
«Пощ ечина, которой не б ы л о » .
17.25 — В поисках волш еоного 
цветка. в. Онианн (повторно). 
18.18 — Волш ебный экран. .18.30— 
Д ля  школьников. Мы и природа. 
19.15 — 'Грузинский докум енталь
ный фильм «Э то  — С П И Д ».
19.25 -  Эхо. 20.08 -  М оамбе. 
20.38 — Накануне приемных вкза- 
меноа... 20.56 -  Грузинский худо- Р 
жественный фильм «Утр енн ие ко
л о к о л а » . 22.00 — Время. 22.40 — 
Воспоминания. Композитор II. Нал- 
бандишвили. 23.25 -  Дневник X I I I  
Всемирного фестиваля м олодеж и и 
студентов в Пхеньяне (М ).

ПО В Т О РО Й  П Р О Г Р А М М Е . 
9.35 — Художественный телеф ильм  
«Д о н  Сезар де Б азан ». 1-я и 2-я 
серии (М ).  11.50 —  Худож ествен
ный фильм «П оследняя  д в ояк а ». 
12.50 — М ультф ильм . 13.05 —  Ь 
полдень. 13.65 — Телекурс. М ате
матика. 14.28 -  Из обменного фон
да Ц Т. Программа докум енталь
ных фильмов.

А дрес редакции: 380008, Тбилисн-8. пр. Руставели, 42.
Телефоны: имеем и обществемиоге мнение —  93-13-54. 93-22-19; обще-
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